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Отраслевым достижениям и задачам в 
масштабах страны посвятил свое высту-
пление президент Российского Союза 
строителей Владимир Яковлев; о ситуа-
ции в строительном комплексе Ленобласти 
рассказал заместитель председателя пра-
вительства региона Евгений Баранов-
ский; с приветственным словом выступил 
гость съезда вице-президент Российского 
Союза строителей в Нижегородской об-
ласти Михаил Иванов; к консолидации 
усилий профессионального сообщества 
призвал председатель Совета директо-
ров холдинга «РСТИ» (Росстройинвест) 
Федор Туркин; экономических проблем 
стройкомплекса Санкт-Петербурга коснул-
ся вице-президент и директор «Союзпе-
тростроя» Лев Каплан; возможности выс-
шей школы для строительных компаний 
представила проректор СПбГАСУ Свет-
лана Головина.

Строительство в Санкт-
Петербурге в 2022 году — 
по материалам доклада 
Н. В. Линченко

Плановый показатель 
по вводу жилья в городе в 
уходящем году, согласован-
ный с Минстроем РФ, — 
3 млн 415 тыс. кв. м — уже 
выполнен на 90% и будет 
немного превышен.

В социальной сфере в рамках адресной 
инвестиционной программы будет до кон-
ца года возведено три объекта: корпус от-
деления экстренной медицинской помощи 
НИИ СП им. И. И. Джанелидзе, отделение 
скорой помощи на 20 бригад на ул. Кры-
ленко, региональный сосудистый центр 
Александровской больницы на 335 коек. 
За счет бюджета города планируется по-
строить 23 соцобъекта (7 уже сданы в экс-
плуатацию), в том числе 5 школ, 4 детсада, 
3 учреждения здравоохранения. С при-
влечением инвестиций строится 28 объ-
ектов (21 уже введен), включая 18 детса-
дов, 5 школ и один совмещенный объект 
образования.

Что касается дальнейших перспектив 
социального строительства, то, согласно 
решениям Градостроительной комиссии, 
планируется возведение 49 детских садов 
в общей сложности на 10 530 мест, 31 шко-
лы на 24 205 мест, 7 поликлиник на 1600 
посещений в смену и 37 помещений для 
кабинетов врача общей практики ориенти-
ровочной площадью более 19,5 тыс. кв. м. 
Будет построено новое здание детской 
больницы № 1 на Авангардной улице.

Ведется большая работа на объектах, 
представляющих культурную ценность. 
В уходящем году началась реставрация 
фасадов 35 МКД, признанных объектами 
культурного наследия. Отреставрирова-
ны Смольный собор и Александровские 
ворота «Охтинских пороховых заводов», 
выполняются противоаварийные работы 
на «Невской мануфактуре».

Среди объектов дорожного строи-
тельства следует отметить второй этап 
реконструкции Петрозаводского шоссе, 
строительство транспортной развязки на 
пересечении Московского шоссе и Дунай-
ского проспекта, второй этап реконструк-
ции Приморского шоссе с возведением 
развязки у «Лахта-центра», а также начало 
строительства продолжения Шуваловского 
проспекта, которое соединит уличную сеть 
Приморского района с ЗСД.

В Санкт-Петербурге активно реализуется 
национальный проект «Безопасные доро-
ги», в рамках которого было приведено к 
нормативному состоянию 92 объекта улич-
но-дорожной сети общей протяженностью 
250 км.

Нельзя не упомянуть проблемные объ-
екты, а именно — жилищный долгострой. 
В нынешнем году введены в эксплуатацию 
три проблемных МКД на 804 квартиры 

общей жилой площадью 29 659,6 кв. м, а 
также многоуровневый паркинг на 504 ма-
шино-места в составе ЖК «Светлый мир 
тихая гавань».

По плану в декабре должны быть вве-
дены в эксплуатацию объекты жилищ-
ных комплексов «На Заречной», «Осень», 
«Изум рудный» на 1216 квартир общей жи-
лой площадью 44 720 кв. м.

Ввод в строй еще восьми домов на 
2020 квартир общей жилой площадью 
74 379,6 кв. м в следующем году даст воз-
можность решить жилищные вопросы всех 
обманутых дольщиков в Санкт-Петербурге.

Полным ходом идет работа по корректи-
ровке генерального плана. Рассматривает-
ся свыше 11 тыс. предложений, сейчас они 
группируются, и в декабре начнутся заседа-
ния комиссии. В марте эта работа должна 
быть завершена, и корректировки должны 
быть переданы на рассмотрение Законо-
дательного собрания Санкт-Петербурга.

— По плану мы ожидаем летом 2023 года 
принятия закона Санкт-Петербурга о ге-
неральном плане с плановым сроком 
2030–2040 гг. и прогнозным до 2050 года. 
И во исполнение закона к концу 2023 года 
должны быть скорректированы Правила 
землепользования и застройки. Думаю, 
девелоперам это интересно, — отметил 
Николай Линченко.

Строительный комплекс 
Ленинградской области 
в 2022 году — по материалам 
доклада Е. П. Барановского

Регион идет на превы-
шение прошлогоднего по-
казателя по вводу жилья 
(3,4 млн кв. м). На данный 
момент более 70% введен-
ной за 2022 год в эксплуа-
тацию жилой недвижимо-

сти составляют малоэтажные дома и ИЖС, 
однако год от года растет доля МКД.

Рост объемов возведения жилья требует 
наращивания темпов социального строи-
тельства. Руководство Ленобласти поста-
вило задачу вводить в год за счет адресной 
инвестиционной программы не менее 30 
новых объектов в сфере здравоохране-
ния, образования, спорта, соцкультбыта. 
В 2022 году строительный комплекс этот 
план выполнит.

Сегодня в области уделяется большое 
внимание созданию комфортной город-
ской среды. В рамках соответствующей 
федеральной программы в 2022 году будет 
благоустроено 75 территорий, на следую-
щий по плану их количество повышается 
до 106.

В сфере строительства объектов соци-
альной сферы и культуры регион стара-
ется привлекать федеральные средства, в 
частности, для возведения школ и детских 
садов на территориях, где ощущается их 
наиболее острая нехватка, например, в 
Куд рово, Новом Девяткино.

Большое внимание уделяется реализа-
ции программы по расселению людей из 
ветхого и аварийного жилья. Для этой 
цели возводятся новые жилые дома. В 
2022 году уже сдано четыре таких объекта, 
шесть будут введены до конца года, и это 
позволит переселить 2455 человек.

В дорожном строительстве привлечены 
средства из инфраструктурных бюджетных 
кредитов на сумму 12 млрд рублей. Это по-
зволит в следующем году качественно из-
менить транспортную доступность в зоне 
агломерации.

Что касается обманутых дольщиков, 
то в прошлом году в Ленобласти насчи-
тывалось 242 проблемных объекта, на 
сегодняшний день — уже 140. В регионе 
впервые зафиксирована положительная 
динамика в данном направлении: в те-
чение года из единого реестра проблем-
ных объектов исключено больше, чем 
включено.

Отрасль в масштабах страны

В этом году строитель-
ный комплекс столкнулся 
с рядом серьезных вызо-
вов. По словам президен-
та Российского Союза 
строителей Владими-
ра Яковлева, это — рост 

стоимости основных строительных ма-
териалов, увеличение ключевой ставки 
Центрального банка, снижение покупа-
тельского спроса на жилье, обострение 
дефицита трудовых ресурсов.

— Тем не менее именно строительная от-
расль стала ключевым драйвером восста-
новления экономики в условиях ковида и 
внешнего санкционного давления, — под-
черкивает Владимир Яковлев.

Несмотря на сложную экономическую и 
внешнеполитическую обстановку, ни одна 
государственная программа в сфере стро-
ительства не была приостановлена — ни в 
области переселения граждан из аварий-
ного и ветхого жилья, ни по реализации 
масштабных инфраструктурных проектов. 
Продолжается внедрение механизмов ком-
плексного развития территорий.

По мере развития строительный ком-
плекс ставит перед собой ряд задач, при-
званных улучшить работу, в частности — 
повысить производительность труда и 
качество строительных работ. Также не-
обходимо сокращение продолжительности 
инвестиционного цикла, цифровизация от-
расли, импортозамещение ряда строитель-
ных материалов, развитие отечественных 
IT-продуктов, включая программно-аппа-
ратные комплексы и программное обеспе-
чение для строительства.

Сегодня отрасль формирует 5,4% ВВП, 
объемы выполненных работ за девять ме-
сяцев 2022 года выросли на 5,2% по срав-
нению с аналогичным периодом прошло-
го года. По словам Владимира Яковлева, 
строительство остается локомотивом, ко-
торый тянет за собой экономику, создавая 
условия для развития других отраслей, и 
который не остановить.

Съезд строителей Петербурга: 
предварительные итоги года
Антон Жарков / ХХ съезд строителей Северной столицы прошел 8 декабря 2022 года. С основным докладом выступил 
вице-губернатор Санкт-Петербурга Николай Линченко, который подвел итоги года и поделился перспективными планами 
по строительству в регионе. Участники съезда заострили внимание на различных аспектах развития отрасли. 

 “В Санкт-Петербурге будет 
превышен план по вводу 
жилья в 2022 году — 
3 млн 415 тыс. кв. м

 “Сегодня строительная 
отрасль формирует 
5,4% ВВП
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Сергей Сидоренков, генеральный 
директор АО «СИНТО»:

— На Новый год всегда ра-
дуюсь интересным, необыч-
ным, необязательно полезным 
подаркам — главное, чтобы 

они дарились от души и с любопытством о ре-
акции на распакованный подарок. От маленьких 
внуков с нетерпением жду симпатичных поде-
лок и творческих самодельных открыточек с 
поздравлениями, пожеланиями и сюрпризами.

Елена Коннова, руководитель 
департамента маркетинга, 
коммуникаций и цифровых 
проектов ООО «РЕММЕРС»:

— Как бы это ни звучало 
банально, но сейчас лучший 

подарок — сами близкие и друзья, которые на-
шли время и возможность поздравить тебя с 
Новым годом лично. Непростой год, вероятно, 
для многих расставил свои приоритеты, и ма-
териальные ценности стали не столь значимы 
по сравнению с семейными и личностными от-
ношениями. Поэтому самым приятным будет 
встретить Новый год в кругу родных людей.

Какой новогодний 
подарок вам запомнился 
больше всего и почему?

Виталий Никифоровский, 
вице-президент ГК Springald:

— Я был совсем маленький, отец был в за-
тяжном рейсе на Японию, но у них что-то сло-
малось, и он вернулся домой в 22.00 31 декабря. 
Это был самый лучший праздник.

Екатерина Немченко, 
коммерческий директор холдинга «РСТИ»:

— Самый запоминающийся подарок после 
огромного конструктора, который принес 
Дед Мороз в детстве, я получила несколько 
лет назад. Собрались с друзьями встретить 
Новый год за городом. Приезжаем большой 
компанией на дачу, а там — камин! Настоя-
щий, большой, с дровами! Моя мечта, которую 
осуществили мои близкие, сохранив полную 
секретность!

Елена Коннова, руководитель департамента 
маркетинга, коммуникаций и цифровых 
проектов ООО «РЕММЕРС»:

— Если честно посмотреть на все новогод-
ние подарки за всю жизнь, становится абсо-
лютно понятно, что самые запоминающиеся 
подарки были в нашем детстве. Ожидание, 
предвкушение, нетерпение — это то, что 

каждый ребенок испытывает, когда обходит 
дома наряженную елку с загадочными коро-
бочками под ней. Поэтому честно признаюсь, 
что наиболее запоминающимся подарком 
стал рыжий плюшевый мишка, который был 
моей мечтой очень долгое время, а в новогод-
нюю ночь очутился у меня в руках.

Андрей Паньков, заместитель генерального 
директора по производственным вопросам 
Объединения «Строительный трест»:

— Самые яркие впечатления, конечно, ро-
дом из детства. Для меня это утро, окутанное 
ароматами мандаринов и елки, под которой 
обязательно лежит подарок. Из того, что мне 
дарили, больше всего запомнились железная 
дорога из ГДР и строительный конструктор 
«Ленинград».

Мария Щербакова, заместитель генерального 
директора ООО «КОМПАНИЯ «КРЕДО-ДИАЛОГ:

— Вспоминается что-то из последних по-
дарков, наверное, робот-пылесос, в нашем 
бешеном ритме жизни — незаменимый 
помощник.

Ольга Егоренко,
заместитель генерального 
директора ЗАО «Предприятие 
ПАРНАС»:

— Я всегда с нетерпением 
жду подарков и верю в но-

вогодние чудеса. И, знаете, они сбываются!
В прошлом году я загадала, чтобы в 2022-м 

наша компания вышла на новый уровень. 
Несмотря на все сложности и перипетии ухо-
дящего года, мы продолжали работать, упи-
рались, старались больше обычного, и мое 
желание сбылось!

Сергей Сидоренков, 
генеральный директор АО «СИНТО»:

— Самым большим и запомнившимся по-
дарком для меня было долгожданное рожде-
ние первой внучки накануне Нового года 
восемь лет назад.

— Михаил Голубев, генеральный 
директор «Северо-Западной строительной 
корпорации», девелопер проекта 
ЖК «Прибрежный Квартал» в Лисьем Носу:

— Это была картина-коллаж, которую я 
получил лет десять назад, когда приступал 
к строительству «Прибрежного Квартала». 
На нем была изображена часть жилого ком-
плекса. Тогда она называлась «Итальянский 
дворик». В этом году мы ввели в эксплуата-
цию эту часть квартала, не с итальянским, а с 
голландским двориком. Десять лет от мечты 
до реальности. Надо верить в мечту! А кол-
лаж хранится у меня до сих пор.

Какого подарка вы 
ждете от властей?

Елена Коннова, руководитель департамента 
маркетинга, коммуникаций и цифровых 
проектов ООО «РЕММЕРС»:

— Слова «подарок» и «власть» в моем пони-
мании не совсем совместимы. Скорей всего, мы 
говорим о тех действиях властей, которые будут 
способствовать финансовому благополучию, ста-
бильности, возможности для бизнеса смотреть в 
будущее с оптимизмом. Как представитель стро-
ительной отрасли, я, конечно, очень надеюсь на 
эффективные меры по развитию технологий и 
локального производство, чтобы импортозаме-
щение стало не просто трендом, но эффектив-
ным инструментом работы и развития отрасли.

Мария Щербакова, заместитель генерального 
директора ООО «КОМПАНИЯ «КРЕДО-ДИАЛОГ:

— Сложный вопрос. Но если абстрагировать-
ся от «за», «но» и «против», то: субсидий для 
малого и среднего бизнеса для приобретения 
коробочного решения отечественного ПО, на-
логовых льгот для ИТ-компаний, грантовой 
поддержки на разработку ПО.

Андрей Паньков, заместитель генерального 
директора по производственным вопросам 
Объединения «Строительный трест»:

— Я считаю, что задача властей — в любой си-
туации обеспечивать работоспособность стра-
ны, поэтому самым лучшим подарком является 
эффективная работа.

Михаил Голубев, генеральный директор «Северо-
Западной строительной корпорации», девелопер 
проекта ЖК «Прибрежный Квартал» в Лисьем Носу:

— Для меня хорошим подарком были бы 
реальные действия на всех уровнях власти по 
развитию малоэтажного жилья для людей, осо-
бенно в мегаполисах. Потому что все говорит о 
том, что это новый и закономерный этап жи-
лищного строительства в России.

Сергей Сидоренков, 
генеральный директор АО «СИНТО»:

— Думаю, что многие с трепетом и даже с со-
дроганием ждут от властей давно анонсированно-
го «подарка» в виде начала действия глобальных 
и бесчисленных изменений в учете и налогообло-
жении с 1 января 2023 года. Будем надеяться на 
лояльность властей ко всем участникам строи-
тельной сферы в сложный переходный период.

Александр Трыкин, 
генеральный директор 
IKON Realty:

— Сегодня мы все, конечно, 
ждем поддержки строитель-
ной отрасли правительством. 

Будем рады продлению льготных программ 
ипотеки, так как в сегодняшних условиях это 
одна из ключевых возможностей сохранить не 
только темпы строительства собственных про-
ектов, но и развитие отрасли в целом.

Виталий Никифоровский, 
вице-президент ГК Springald:

— Лучший подарок от властей — умерить 
пыл надзорных органов и не мешать бизнесу 
работать.

Каких подарков 
вы ждете на Новый год 
от друзей, близких?

Екатерина Немченко, 
коммерческий директор 
холдинга «РСТИ»:

— Я очень люблю сама 
делать подарки. У меня есть 
привычка готовить подарки 

задолго до праздников. Подбираю их инди-
видуально, точно зная, кому что нравится. 
Всегда попадаю в точку и получаю огромное 
удовольствие от этого. А от друзей и близких 
люблю получать сюрпризы, и им тоже неиз-
менно удается удивить и порадовать меня.

Андрей Паньков, заместитель 
генерального директора 
по производственным 
вопросам Объединения 
«Строительный трест»:

— Самое главное для каж-
дого человека — это его семья и дети, поэтому 
лучшим подарком для меня будет завершение 
школьного полугодия детьми на пятерки, а 
также здоровье моих родных и близких.

Мария Щербакова, 
заместитель генерального 
директора ООО «КОМПАНИЯ 
«КРЕДО-ДИАЛОГ»:

— Кофемашину и книги. 
А вообще, лучший подарок, 

это возможность провести больше времени с 
родными и любимыми людьми, разделить с 
ними праздник, каникулы и подарки.

Михаил Голубев, 
генеральный директор 
«Северо-Западной 
строительной корпорации», 
девелопер проекта ЖК 
«Прибрежный Квартал» 
в Лисьем Носу:

— Пусть этот подарок будет нематериаль-
ным. Самое ценное сейчас — провести ново-
годние торжества вместе с родными, близкими 
и друзьями, многие из которых в силу обстоя-
тельств, к сожалению, находятся далеко.

Виталий Никифоровский, 
вице-президент ГК Springald:

— Мои близкие говорят, 
что очень сложно подарить 
что-то человеку, у которо-
го есть все, что он захотел. 

Лучший подарок — увидеть их рядом, в до-
бром здравии и хорошем настроении.

Лучший мой 
подарочек…

Фото: https://drasler.ru/
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Прежде чем подводить итоги

Прежде чем подводить итоги 2022 года, хо-
телось бы еще раз рассказать тем, кто с нами 
еще не знаком, о компании «КРЕДО-ДИА-
ЛОГ» и о том, что такое технологии КРЕДО.

В первую очередь компания «КРЕДО-ДИА-
ЛОГ» разрабатывает и оснащает организации 
лицензионными программными продуктами 
КРЕДО. Также наши специалисты оказывают 
техническую поддержку пользователям КРЕДО, 
разрабатывают проекты внедрения, сообра-
зовываясь со спецификой производственных 
процессов организации. И это важно, так как 
с учетом нынешней политики 
импортозамещения поступает 
много запросов на разработку 
с нуля новых продуктов или 
на доработку существующих 
программ КРЕДО под конкрет-
ные производственные задачи.

Кроме того, мы обучаем 
пользователей в различных 
форматах. Эту работу ведет и 
курирует сертифицированный 
центр АНО ДПО «КРЕДО-об-
разование». Обучение до-
ступно как в онлайн-, так и в 
офлайн-режимах, а также в 
индивидуальном порядке с 
выездом наших специалистов 
на территорию заказчика.

Ну и, безусловно, мы информи-
руем инженерное сообщество обо всех 
новинках КРЕДО, наших планах и разработ-
ках, об изменениях в отрасли и инженерной 
реальности вокруг нас.

Сообщество КРЕДО

На данный момент компании «КРЕДО-ДИ-
АЛОГ» уже более 33 лет. Свыше 14 700 орга-
низаций и пользователей работают с продук-
тами КРЕДО. Благодаря сети официальных 
дистрибьюторов КРЕДО — «КД-инжини-
ринг» (Екатеринбург), «Сибирский Инженер» 
(Красноярск) и «Центр Высоких Технологий» 
(Хабаровск) — мы всегда можем быть «бли-
же» к нашим пользователям и эффективно 
работать в регионах.

Конечно, наша работа невозможна без на-
ших партнеров — компания «КРЕДО-ДИА-
ЛОГ» имеет развитую дилерскую сеть по всей 
территории РФ, а также в Казахстане.

Программный комплекс 
КРЕДО

Если же говорить о направлениях комплек-
са КРЕДО, стоит сказать, что мы закрываем 
все этапы жизненного цикла объекта — изыс-
кания (инженерно-геологические и инженер-
но-геодезические), проектирование, строи-
тельство и эксплуатацию.

В разные периоды в комплекс КРЕДО 
входило более 77 продуктов, все поколения 
КРЕДО впитывали опыт и квалификацию на-
ших инженеров, полевых специалистов, кото-
рые непосредственно работали с КРЕДО, про-
граммистов, аналитиков и, конечно, наших 
пользователей, которые дают нам обратную 
связь по всем нашим продуктам. Продукты 
КРЕДО — это мультиплатформенная разра-
ботка, которая на данный момент работает 
как под ОС Windows, так и под ОС Astra Linux.

Многообразие продуктов КРЕДО позво-
ляет выстроить эффективную технологиче-
скую цепочку работы специалиста. А уже в 
зависимости от специфики тех задач, которые 
решает организация, мы можем предложить 

КРЕДО: каким был 2022 год 
и что ждет нас в следующем

Фото: пресс-служба «КРЕДО-ДИАЛОГ»

оптимальный состав рабочих мест КРЕДО, 
чтобы «закрыть» любые направления рабо-
ты — от обработки данных лазерного скани-
рования в программе КРЕДО 3D СКАН до 
реконструкции и ремонта автомобильной 
дороги в программе КРЕДО ДОРОГИ и т. п.

Этой осенью программный комплекс 
КРЕДО «прирос» двумя новыми продукта-
ми — КРЕДО РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЗЕММАСС 
(решение задач распределения земляных масс 
при проектировании и строительстве транс-
портных объектов) и КРЕДО ГЕОТЕХНИКА 
(определение устойчивости природного скло-
на или откоса).

Хотелось бы отметить, что сегодня все про-
граммные продукты КРЕДО внесены в Единый 
реестр российских программ для ЭВМ и баз 
данных Минкомсвязи РФ и разрабатываются в 
соответствии с действующими нормативными 
документами РФ и других стран СНГ.

Возвращаясь к теме работы под разными 
ОС, стоит отметить, что в 2022 году первой 
ласточкой стала программа КРЕДО ТРАНС-
КОР. Новая версия продукта работает и под 
ОС Astra Linux.

В течение года также вышли под ОС Astra 
Linux программы КРЕДО РАСЧЕТ ДЕ-
ФОРМАЦИЙ, КРЕДО НИВЕЛИР, КРЕДО 
3D СКАН (один из самых популярных про-
дуктов геодезической линейки КРЕДО, с 
2016 года более 500 организаций пользуются 
этой системой), КРЕДО ДАТ (флагман геоде-
зической линейки), КРЕДО ФОТОГРАММЕТ-
РИЯ (самый молодой продукт геодезической 
линейки КРЕДО).

До конца года мы переведем на работу с 
ОС Astra Linux все основные программные 
продукты КРЕДО.

Импортозамещение-2022

Этот год для многих разработчиков ПО 
прошел под лозунгом импортозамещения по-
сле ухода зарубежных игроков с рынка РФ. 
И здесь на руку КРЕДО сыграл наш 33-лет-
ний опыт разработки отечественного ПО. Мы 
оказались готовы предложить пользователям 
безболезненную и эффективную схему пере-
хода на отечественные разработки КРЕДО 
взамен ушедших AutoCAD, TBC, Leica и т. д.

Большую работу мы проделали по разме-
щению информации о КРЕДО в различные 
реестры и отраслевые каталоги по тематике 
импортозамещения, провели много меропри-
ятий как очных, так и в онлайн-формате, где 
представляли свои разработки и решения.

Мы постарались поддержать пользователей 
и запустили программу льготного импорто-
замещения, которая продолжит работать и в 
2023 году и поможет перейти с зарубежных 
аналогов на КРЕДО на специальных условиях.

ТИМ как реальность

Достаточно много вопросов от наших поль-
зователей поступает по тематике ТИМ. Пер-
вые запросы начали поступать, когда в СМИ 
появилась информация об обязательном пе-
реходе на ТИМ в соответствии с постановле-
ниями Правительства РФ. Часть организаций, 
таких как «ГЕО-проект» (Санкт-Петербург), 
«Тюменьдорпроект» (Тюмень), «Центрдор-
проект» (Москва), мы уже перевели на эти 
технологии и продолжаем помогать в отстрой-
ке бизнес-процессов.

Работа по переходу к ТИМ в КРЕДО на-
чинается с аудита, проводимого нашими 

специалистами. Затем разрабатывается 
ТИМ-регламент, позволяющий пе-

ревести работу различных отделов 
на новую концепцию, кроме того, 
мы проводим обучение специа-
листов. В этом году у нас появил-
ся сертифицированный курс по 
ТИМ-тематике. Пройти обучение 
специалисты могут в дистанци-
онном формате, без отрыва от 
производства, а затем получить 
удостоверение о повышении ква-
лификации по ТИМ установлен-
ного образца. Более 20 органи-
заций уже прошли это обучение.

После обучения начинается ра-
бота с пилотным проектом. Специ-

алисты «КРЕДО-ДИАЛОГ» вместе 
с вами могут пройти все этапы проекта 

вплоть до экспертизы объекта.
В течение последних пяти лет мы ре-

гулярно принимаем участие в конкурсах 
«ТИМ-лидер», представляем проекты на-
ших пользователей, выполненные в тесной 
связке со специалистами КРЕДО. Именно 
такой формат подачи кажется нам наибо-
лее интересным, потому что показывает не 
только видение и наработки создателя ПО, 
но и «живой» практический пример того, 
как эти технологии работают на реальных 
объектах и решают реальные задачи. В этом 
году мы стали победителями конкурса в но-
минации «Информационное моделирование 
объектов» вместе с нашими партнерами из 
Кольской ГМК и Мурманского землеустрои-
тельного предприятия.

2022 год стал для нас годом партнерства. 
Вместе с нашими дилерами и давними друзь-
ями мы проводили совместные мероприя-
тия. Например, с компанией «АСКОН» мы 
вместе участвовали в форуме «РосТИМ». 
С компанией «Софтлайн» проводили веби-
нары по теме информационного моделиро-
вания и импортозамещения. С компанией 
«ПРИН», поставщиком геодезического обо-
рудования, мы проводили вебинары и очные 
встречи с пользователями, например, в Ир-
кутске в ноябре с демонстрацией современ-
ного оборудования и возможностей КРЕДО.

Безусловно, не обошлось в 2022 году без 
праздников. Мы отметили 15-летие наших 
уральских партнеров, «КД-инжиниринг», 
на форуме «100+», а вместе с компанией 
«Сибирский Инженер» отмечали 10-летие 
отдельной конференцией КРЕДО в Крас-
ноярске, на которой мы не только показали 
наши новинки, но и рассказали о перспекти-
вах развития комплекса КРЕДО.

Не оставили вниманием и учебные за-
ведения. Уже много лет работает про-
грамма КРЕДО ВУЗ, которая позволяет 
оснастить учебные заведения на льготных 
условиях, бесплатно обучать преподава-
телей, бесплатно обновлять программные 
продукты КРЕДО по мере выхода новых 
версий. Поддерживаем мы и инициативу 
«Ворлдскиллс». В этом году мы были экс-
пертами финала чемпионата в Саранске. 
И, как уже говорилось выше, мы активно 
поддержали чемпионат Atomskills в Казани, 
а также работали на Международном стро-
ительном чемпионате.

Работали мы и в индивидуальном поряд-
ке с крупными клиентами, проводя для них 
специальные мероприятия и вебинары — это 
были структуры Газпром, Роснефть, РЖД, 
КНАУФ, «Полюс», Сургутнефтегаз и проч.

Планы на будущее

Что можно сказать о планах на будущий 
2023 год?

У нас ведется большая работа по разработ-
ке геодезической линейки КРЕДО. В начале 
года выйдет новая версия КРЕДО ГНСС, где 
будут учтены пожелания пользователей по 

развитию функционала программы. 
В будущем году весной выйдет 

версия 3.0 программных 
продуктов на платформе 
КРЕДО III.

Как в сегд а,  буде т 
много мероприятий. Об 
этом мы расскажем на 
наших ресурсах уже в 
январе.

Соответствие тен-
денциям и инноваци-
ям рынка и учет их в 
КРЕДО, невысокая сто-

имость линейки КРЕДО, 
которая облегчает ее вне-

дрение в организации незави-
симо от их размера, включение всех 

продуктов КРЕДО в реестр отечественных 
продуктов и соответствие современным нор-
мам, перевод на новые ОС, тесное взаимо-
действие с пользователями и партнерами — 
все это определило нашу работу в 2022 году. 
И продолжит определять ее в 2023-м.

Ну и, конечно, в завершение очень хочет-
ся поздравить всех пользователей КРЕДО и 
тех, кто не знаком с технологиями КРЕДО, 
с Новым годом. Пожелать вам всем крепкого 
здоровья, благополучия в профессиональном 
и личном плане, новых вызовов и свершений!

Выход в офлайн

Этот год стал очень насыщенным в плане 
работы на различных мероприятиях. В пер-
вый постковидный год стало очевидно, на-
сколько соскучились мы и наши пользователи 
по живому общению. «ГЕОинфо», «Геодезия 
Маркшейдерия Аэрофотосъемка», «Цифровая 
трансформация в горной промышленности», 
«ТИМ-сообщество», «100+», «Дальневосточ-
ный BIM-форум», «Дорога-Казань», чемпио-
нат Atomskills — это лишь малая часть меро-
приятий, на которых работали специалисты 
КРЕДО в этом году.
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— Леонид Яковлевич, каким стал 
уходящий год для компании? Как вы 
думаете, что будет происходить с 
рынком в обозримом будущем?

— Одна из очевидных реакций на непред-
виденные обстоятельства — приостановка 
строительного рынка. И статистика это под-
тверждает: заметно сократился вывод на рынок 
новых объектов. Конечно, уже не получается с 
уверенностью строить планы на несколько лет 
вперед, но приспособиться можно к любым 
обстоятельствам. Пандемия нас тоже многому 
научила. Наверняка девелоперы сейчас анали-
зируют спрос и пересматривают свои продукты, 
чтобы выпустить на рынок адаптированные 
под новые реалии объекты. Мы также рассма-
триваем возможный запуск новых проектов. 
Хотели бы попробовать новые для компании 
районы, форматы и комфортность жилья.

— Какое событие года вы бы отме-
тили в работе компании?

— «ЛенРусСтрой» двигается в запланирован-
ном графике. В этом году мы передали ключи 
жителям домов, строительство которых стало 
финальным в ЖК «Новое Горелово», первого 
сентября новые школа и детский сад откры-
ли двери для ребят, начал функционировать 
крытый многоуровневый паркинг. Сейчас уже 
можно полностью оценить всю проделанную с 
2013 года работу: на месте бывшего капустного 
поля получилось создать по-настоящему ком-
фортный и уютный район.

Также идет активное строительство ЖК 
«ЛесART» в Новоселье — там продолжаем со-
трудничество с компанией из группы Сбер — 
СберМобайл для создания максимально тех-
нологичного жилого комплекса.

— Что стало для вас главной опорой 
в 2022 году?

— Опыт. И уверенность в необходимости 
двигаться вперед. Это не первый кризис и, без-
условно, не последний. Но любой кризис рано 
или поздно заканчивается. Наша задача — уви-
деть слабые места, сделать выводы и вовремя 
принять нужные решения. У нас запущено в 
работу несколько проектов, что дает возмож-
ность перераспределять ресурсы, если где-то 
появляется просадка.

— Помогли ли вам какие-нибудь 
меры поддержки государства?

— Правительство и Центробанк умело лави-
руют в сложившихся обстоятельствах, и вме-
сто намечавшейся в следующем году отмены 
льготной ипотеки заявлено об изменениях в 
ипотечном кредитовании и его расширении. 
Для девелоперов это существенный инстру-
мент в продажах. Конечно, не хотелось бы его 
лишиться.

— Что бы вы назвали главным успе-
хом для компании?

— Мы сохраняем спокойствие и не делаем 
преждевременных выводов. Нет никакой па-
ники или сомнений. Мы продолжаем расти во 
всем: штат, проекты, направления. Становимся 
более технологичными и опытными. Создана 
опытная сплоченная профессиональная ко-
манда специалистов, знающих свое дело. Им не 
надо объяснять, что такое качество.

— То есть качество сейчас важнее 
всего?

— Не будь качественного подхода к строи-
тельству ЖК «Новое Горелово», мы бы никогда 
не вышли на такой уровень продаж. Компания 
потратила средства на благоустройство ком-
плекса, хотя могла бы построить дополнитель-
ные квадратные метры, и выиграла от того, что 
во дворах появились прогулочные зоны, места 
для отдыха и занятий спортом, бульвары, плей-
хаб и многое другое.

Мы создали комфортное, привлекательное 
пространство, в котором хочется проводить 
время. В этом тоже состоит преимущество жи-
лья в стороне от большого города: есть место 
для устройства оригинального ландшафта, 
можно создавать кварталы со всей необходи-
мой инфраструктурой, школами и детскими 
садами, а не ютиться на небольшом пятачке в 
центре города.

Каждый раз, сдавая новый дом, мы прислу-
шиваемся к мнениям жителей, впитываем их 
пожелания, перевариваем замечания, изучаем 
потребности. Поэтому каждый следующий дом 
получается лучше предыдущего, и покупатели 
это ценят. Повторные продажи квартир в но-
востройках «ЛенРусСтрой» достигли 60% — 
это говорит о том, что в наших домах растет 
уже второе поколение жителей, их рекомен-
дуют друзьям и знакомым, что мы угадали с 
проектами. Один известный мне житель уже 
в четвертом доме покупает шестую по счету 
квартиру — первую приобретал для себя, потом 
начал строить жилье для детей.

Я давно не называют себя строителем, как 
это было 30 лет назад, когда деньги на строи-
тельство шли из бюджета постоянным пото-
ком. Сегодня я — девелопер, моя задача найти 
территорию, сделать добротный продаваемый 
проект, создать правильную команду. Мы уже 
не просто строители, а командиры строитель-
ного дела.

— А как командиры подбирают себе 
команду?

— Очень важно работать как одна большая 
семья, относиться к каждому с уважением и 
любовью. Как в каждой семье, у нас в компании 
не жалеют денег на развитие и обучение. Нужна 
квартира сотруднику — добавим к ипотеке свои 
льготы. Вкладывайтесь в людей, и эти инве-
стиции вернутся многократно. Вот недавний 
пример: стоило мне сказать, что хорошо было 
бы помочь военнослужащим в госпитале со 
средствами гигиены, как наши сотрудники не 

только закупили все необходимое, но еще и 
сами до ночи упаковывали мыло и шампуни в 
наборы лучше и красивее, чем это сделали бы 
в магазине!

— Многие застройщики отмечают 
нехватку материалов и оборудова-
ния. А как вам удается строить такой 
технологически сложный проект, как 
«ЛесART»?

— Мы сотрудничаем с ответственными и 
опытными подрядчиками, которые оператив-
но отслеживают изменения в поставках и про-
изводстве материалов и оборудования. Всегда 
есть возможность подобрать аналоги, внести 
изменения в программное обеспечение.

Два года работы в условиях пандемии не 
прошли даром: мы наладили каналы постав-
ки, научились работать с отечественными 
производителями, а главное — поняли, что по 
качеству оборудование не уступает, а зачастую 
превышает зарубежные бренды.

— Что бы вы посоветовали кол-
легам, чтобы пережить непростые 
времена?

— Главная задача сегодня — набраться тер-
пения и работать на будущее, не останавлива-
ясь. Пересматривать стратегии, просчитывать 
различные шаги, прорабатывать те или иные 
модели, взаимодействовать с банковским сек-
тором. Быть динамичным.

Не просто строители, а командиры 
строительного дела

Татьяна Рейтер / Уходящий год стал для холдинга «ЛенРусСтрой» примечательным. Были сданы 
в эксплуатацию последние из тринадцати корпусов ЖК «Новое Горелово» — настоящего мини-города 
со всей необходимой жителям социальной, торговой, развлекательной и бытовой инфраструктурой. 
Начато строительство нового проекта в поселке Новоселье — на этот раз компания планирует 
создать высокотехнологичный квартал из «умных» домов в лесопарковой зоне. 
Наконец, «ЛенРусСтрой» за последние годы получил сразу четыре престижные награды в 
профессиональных конкурсах: «Золотой Трезини», «Лидер строительного качества», «Доверие 
потребителя — 2020» и Urban Awards 2022 — высокой оценки был удостоен ЖК «Новое Горелово» 
за качество, проектное решение общественных зон и благоустройство территории. 
А каковы планы компании на будущее? О ситуации на строительном рынке рассказывает 
генеральный директор СК «ЛенРусСтрой» Леонид Кваснюк. 
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Äîðîãèå äðóçüÿ, Äîðîãèå äðóçüÿ, 
êîëëåãè è ïàðòíåðû!êîëëåãè è ïàðòíåðû!

Ïîçäðàâëÿþ âàñ ñ íàñòóïàþùèìè ïðàçäíèêàìè — Ïîçäðàâëÿþ âàñ ñ íàñòóïàþùèìè ïðàçäíèêàìè — 
Íîâûì ãîäîì è Ðîæäåñòâîì!Íîâûì ãîäîì è Ðîæäåñòâîì!

Îñòàåòñÿ ïîçàäè 2022 ãîä. Îí îêàçàëñÿ äëÿ êàæäîãî Îñòàåòñÿ ïîçàäè 2022 ãîä. Îí îêàçàëñÿ äëÿ êàæäîãî 
èç íàñ íåïðîñòûì — î÷åíü ìíîãîå èçìåíèëîñü èç íàñ íåïðîñòûì — î÷åíü ìíîãîå èçìåíèëîñü 

â ñòðîèòåëüíîé îòðàñëè, â ýêîíîìèêå è â æèçíè.â ñòðîèòåëüíîé îòðàñëè, â ýêîíîìèêå è â æèçíè.

Ïóñòü âñåì íàì õâàòèò òåðïåíèÿ è âûäåðæêè, ÷òîáû Ïóñòü âñåì íàì õâàòèò òåðïåíèÿ è âûäåðæêè, ÷òîáû 
îòâåòèòü íà íîâûå âûçîâû. Ïóñòü íàì õâàòèò ìóäðîñòè îòâåòèòü íà íîâûå âûçîâû. Ïóñòü íàì õâàòèò ìóäðîñòè 
â ïðèíÿòèè âàæíûõ ðåøåíèé, íàñòîé÷èâîñòè â âûïîëíåíèè â ïðèíÿòèè âàæíûõ ðåøåíèé, íàñòîé÷èâîñòè â âûïîëíåíèè 

íàìå÷åííûõ ïëàíîâ è ðåàëèçàöèè íîâûõ ïðîåêòîâ.íàìå÷åííûõ ïëàíîâ è ðåàëèçàöèè íîâûõ ïðîåêòîâ.

Îò íàñ ñåãîäíÿ çàâèñèò íå òîëüêî ðàçâèòèå Îò íàñ ñåãîäíÿ çàâèñèò íå òîëüêî ðàçâèòèå 
îòðàñëè, íî è áóäóùåå ñòðàíû.îòðàñëè, íî è áóäóùåå ñòðàíû.

ß óâåðåí, ÷òî ìû ñìîæåì ïðîéòè âñå ðàçâèëêè, ß óâåðåí, ÷òî ìû ñìîæåì ïðîéòè âñå ðàçâèëêè, 
ðàçîáðàòüñÿ â ñàìûõ ñëîæíûõ çàäà÷àõ è çàíÿòü ðàçîáðàòüñÿ â ñàìûõ ñëîæíûõ çàäà÷àõ è çàíÿòü 

äîñòîéíîå ìåñòî â ìåíÿþùåìñÿ ìèðå.äîñòîéíîå ìåñòî â ìåíÿþùåìñÿ ìèðå.

Æåëàþ êðåïîñòè äóõà, âåðû â áóäóùåå è, êîíå÷íî, çäîðîâüÿ, Æåëàþ êðåïîñòè äóõà, âåðû â áóäóùåå è, êîíå÷íî, çäîðîâüÿ, 
ñ÷àñòüÿ è õîðîøåãî íàñòðîåíèÿ âàì è âàøèì áëèçêèì!ñ÷àñòüÿ è õîðîøåãî íàñòðîåíèÿ âàì è âàøèì áëèçêèì!

Ëåîíèä Êâàñíþê,Ëåîíèä Êâàñíþê,
ãåíåðàëüíûé äèðåêòîðãåíåðàëüíûé äèðåêòîð

ÑÊ ÑÊ ««ËåíÐóñÑòðîéËåíÐóñÑòðîé»»
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Новогодние праздники приближаются. В де-
кабре традиционно наблюдался наплыв поку-
пателей. Ждали их активности и в нынешнем 
году, но спрос в последнее время был не самым 
высоким. Возможно, покупателей подстегнет за-
вершение программы льготной ипотеки. Но на 
момент сдачи номера окончательного решения, 
останется ли программа на рынке, еще не было.

«В 2022 году застройщики столкнулись с 
необходимостью регулярного стимулирова-
ния продаж, и маркетологи всех компаний 
проявили в течение года максимальную изо-
бретательность. К концу года "сошлись все 
звезды": рынок можно однозначно характе-
ризовать как рынок покупателя, застройщики 
ведут конкурентную борьбу за его внимание, 
заканчивается срок действия ипотечных про-
грамм с господдержкой, а значит, и программ 

с субсидированными став-
ками, что оказывает психо-
логическое влияние на при-
нятие решения о покупке. 
Помимо этих факторов, на 
рынке новостроек годами 
формировалась традиция в 

декабре предлагать что-то особенное, ново-
годнее», — рассуждает Екатерина Немченко, 
коммерческий директор холдинга «РСТИ».

До 31 декабря включительно

Ситуация на рынках Москвы и Петер-
бурга несколько различна. Сергей Нюха-
лов, заместитель директора по продажам 

ГК «Гранель», отмечает: в 
уходящем году количество 
акций на московском рынке 
новостроек увеличилось и 
размер выгоды стал больше. 
«Внешние события оказы-

вают значительное влияние на отрасль. И 
поэтому ситуация требует более активного 
стимулирования спроса на жилье», — пояс-
нил он.

Петербургские застройщики несколько 
сдержаннее. «Рынок недвижимости оста-
ется довольно консервативным в плане ак-

ций и спецпредложений. 
В основном застройщики 
предоставляют скидки, а 
также выгодные условия по 
оплате, в том числе схемы 
рассрочки платежей», — 
уточнил Сергей Степанов, 

директор по продажам Объединения «Стро-
ительный трест».

А н д р е й  К и р и л л о в , 
директор по маркетингу 
и продажам корпорации 
«Мегалит», также говорит 
о сдержанности застрой-
щиков — «даже не у всех 
встречается торжественное 

новогоднее оформление». По его словам, по-
давляющее большинство акций посвящено 
тому, чтобы сделать доступнее приобретение 
жилья, например, с помощью скидки на опре-
деленный пул квартир или благодаря раз-
ным способам оплаты. Таким как отсрочки 

первого платежа или гибкие рассрочки, а так-
же субсидированные девелопером ипотечные 
ставки по совместным программам с банка-
ми. Есть на рынке предложения, полезные 
для новосела: техника и мебель в подарок, а 
также машино-место в паркинге.

Анастасия Иващен-
ко, директор по продажам 
Hansa Group, подчеркивает: 
«Маркетинговые акции в 
этом году сильно отличают-
ся от прошлых лет. Ключе-
вым фактором при выборе 

квартиры для покупателя сейчас является 
цена, поэтому в качестве новогодних предло-
жений застройщики предлагают кратковре-
менные скидки. Раньше, например, были 
более востребованы подарки в виде отделки, 
кладовки или места в паркинге».

Елена Тарасова, коммер-
ческий директор компании 
GRAVION, указывает: «На 
рынке высокобюджетной 
недвижимости застройщи-
ки, как правило, не предо-
ставляют каких-то явных 

скидок, это другой тип недвижимости и под-
хода к покупателю. Возможно, предоставля-
ются индивидуальные условия при покупке 
недвижимости».

По ее словам, в массовом сегменте ситуа-
ция иная. Условно она делит застройщиков 
на три лагеря. Первые предлагают субсидиро-
ванные ипотечные ставки, причем некоторые 
девелоперы могут позволить себе предлагать 

потенциальным клиентам ставки от 0,1%. 
«Это действительно работает на привлече-
ние покупателей, особенно при условии воз-
можной перспективы окончания программы 
льготной ипотеки. Более того, никто не отме-
нял того факта, что потребитель в условиях 
ограниченных финансовых возможностей 
хочет упростить для себя задачу приобрете-
ния жилья и сделать это максимально без-
болезненно (с помощью ипотечного креди-
та) для своего бюджета», — отметила Елена 
Тарасова.

Вторая группа застройщиков, по ее словам, 
предлагает реальные скидки на квартиры 
или машино-места. В среднем сейчас это 
диапазон от 1 до 10%. И, наконец, есть пул 
компаний, которые заявляют не о стимули-
рующих акциях, а о реальных бонусах при 
покупке: кухня в подарок, отделка в подарок 
и проч.

Есть небольшая деталь. Если прежде неко-
торые застройщики объявляли новогодние 
акции вплоть до февраля, то в этом году срок 
установлен твердо: 31 декабря 2022 года.

На широкую ногу

Новогодние акции в уходящем году на рын-
ке Москвы и Московской области девелопе-
ры проводят со столичным размахом. Скидки 
достигают 25–30%. Иногда это фиксирован-
ные суммы, которые достигают 1 млн рублей. 
При всей щедрости речь зачастую идет об 
ограниченном пуле квартир.

Чем удивить дольщика под Новый год
Лариса Петрова / В течение нескольких месяцев на рынке новостроек появлялись кратковременные тренды, и застройщики 
боролись за покупателя. В результате ни специальные акции, ни скидки не поражают воображение сегодняшнего дольщика. 
Чем же застройщики Москвы и Петербурга удивляют в этом году покупателей жилья? 

Планы и надежды на будущее неизменно сопровождают 
наступление Нового года и Рождества. Они объединяют 

нас вокруг самых главных ценностей — любви к близким, 
отчему дому, родному краю, своей стране.

Уходящий год стал временем испытаний и ответственных 
решений. Он напомнил нам о вечных, непреходящих 

ценностях. Это вера в Россию, вера в себя, общая работа 
во имя будущего нашей страны и наших детей. Именно 

поэтому наш народ никогда не победить. Я убежден, что опыт 
предков, мудрость и ответственность позволят нам пройти 

любые испытания и решить самые сложные задачи!

Пусть грядущий год принесет в каждую семью, в каждый 
дом взаимопонимание и согласие, счастье и благополучие!

С Новым годом! С Рождеством Христовым!

Дорогие друзья!Дорогие друзья!

Председатель совета директоров 
холдинга «РСТИ» (Росстройинвест)
Федор Туркин

Поздравляю вас с Новым годом 
и Рождеством Христовым!
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«Как показывает практика, традици-
онно новогодние скидки на квартиры со-
ставляют от 5 до 20% в зависимости от 
класса проекта и стадии его строительной 

готовности. В этом году 
новогодние предложения 
от застройщиков выгля-
дят более привлекательно. 
Есть жилые комплексы, 
скидки на квартиры в ко-
торых могут достигать и 

30%», — отметил Алексей Лухтан, дирек-
тор по маркетингу и продажам компании 
Lexion Development.

Группа ЛСР предлагает скидку в 10% на 
пять квартир в уже построенном ЖК «ЛЕ-
НИНГРАDКА 58».

Компания Lexion Development в качестве 
новогодней акции предлагает скидки на 
отдельные квартиры в готовом ЖК «Ру-
мянцево-Парк». Размер скидки достигает 
1 млн рублей.

К о м п а н и я  R e g i o n s  D e v e l o p m e n t 
(ГК «Регионы») готов скинуть 25% с базо-
вой цены в ЖК Dream Towers, но на огра-
ниченный пул квартир.

Зато компания Optima Development гото-
ва предоставить скидки до 20% в квартале 
«Прайм Парк» на все квартиры вплоть до 
эксклюзивных двухуровневых пентхаусов.

ГК «Гранель» готова скинуть до 23% 
на ограниченное количество лотов в ряде 
проектов.

MR Group продает квартиры в несколь-
ких ЖК со скидкой до 15%.

Группа «Аквилон» дарит клиентам скид-
ки до 22% и продление программы льгот-
ной ипотеки со ставкой от 0,01%.

Компания «Страна Девелопмент» дает 
скидку в 14% на квартиры в ЖК WOW.

По мнению Елены Тарасовой, есть на 
предновогоднем рынке интересные предло-
жения, например, компенсация застройщи-
ком стоимости аренды съемного жилья (не 
более года), пока новая квартира строится. 
Акция запущена в массовом сегменте.

«Одна из целей, которую мы преследуем 
при проведении специальных акций, — под-
держание лояльности со стороны покупа-
телей. Это необходимо для укрепления их 
доверия к компании на стадии реализации 
проекта. Тем самым мы создаем условия для 
дальнейшего развития отношений с клиен-
том, когда дом будет введен в эксплуатацию, 
что важно при формировании социального 
климата в жилом комплексе», — делится Сер-
гей Нюхалов.

Долой скромность!

Девелоперы Петербурга и Ленинградской 
области в уходящем году также запустили ще-
дрые новогодние акции, но оригинальности 
в этот раз маловато. «В этом году оригиналь-
ность подарка вряд ли будет оценена, побеж-
дает прагматизм и расчет. В результате у всех 
застройщиков этой зимой есть новогодние 
акции, которые направлены на формирование 

денежной выгоды по стоимости и создание 
комфортных условий платежей. Все предлага-
ют или скидку до 15%, или ставку по ипотеке 
0,01%, или выгодную рассрочку», — конста-
тирует Екатерина Немченко.

Компания «Страна Девелопмент» в рамках 
новогодней акции в ЖК «Дом на Васильевском» 
предлагает скидки от 10%, до 2,8 млн рублей.

ГК ФСК в UP-квартале «Пушкинский» 
ввела дополнительную скидку 5%, а в ком-
плексах апартаментов предлагает скидки на 
ипотечные программы.

ГК «РАСЦВЕТАЙ» запустила скидки в ЖК 
«Расцветай в Янино» — 2–3 тыс. рублей на 
кв. м и скидки по субсидированной ипотеке, 
а также новогодние дисконты — 5–7% при 
оплате наличными.

Hansa Group дает скидку в 10 тыс. рублей с 
кв. м на некоторые квартиры.

Объединение «Строительный трест» пре-
доставляет дополнительную скидку 10% в ЖК 
«Наука», ЖК «Листва» и в ЖК NEWПИТЕР. Ак-
ция распространяется на ограниченный ассор-
тимент одно-, двух- и трехкомнатных квартир.

Компания GloraX готова на скидки в 25% 
от базовой стоимости при стопроцентной 
оплате во всех ЖК.

Холдинг «РСТИ» (Росстройинвест) в за-
висимости от проекта и количества комнат в 
приобретаемой квартире дает скидку от 200 
до 750 тыс. рублей, но только при стопро-
центной оплате или использовании ипотеки.

Группа «Аквилон» в зависимости от проек-
та предлагает скидку в 6–10%.

Компания Element Development в рамках 
новогодней акции дарит сертификаты на 
мебель от «Первой мебельной фабрики» и 
технику номиналом до 1 млн рублей всем по-
купателям в комплексе апартаментов «Bereg. 
Курортный».

Группа ЦДС запустила праздничную акцию 
в нескольких кварталах ЖК «Черная Речка»: 
скидка составит 25–50 тыс. рублей на кв. м 
либо половину суммы можно заменить отдел-
кой. В ряде других проектов скидка достигает 
100 тыс. рублей.

Компания ПСК предлагает скидки в зави-
симости от объекта и количества комнат — от 
100 тыс. до 1 млн рублей при стопроцентной 
оплате.

Самая оригинальная скидка нынешнего 
сезона, по мнению Андрея Кириллова, — лот 
от застройщика ЖК высокого класса в другом 
его проекте, в курортной локации.

Резюме

Интересно вспомнить предыдущие годы, 
хотя бы пару последних лет. В декабре 
2020 года многие застройщики не стали про-
водить новогодние акции, поскольку спрос 
и без того был велик. В конце 2021-го речь, 
как и сейчас, шла о завершении программы 
льготной ипотеки, и застройщики торопи-
лись продать побольше юнитов.

Но в 2022 году из новогодних акций почти 
исчезли лотерейные розыгрыши, подарки в 
виде дисконтных карт или смарт-часов…

Такой вот Новый год.

 “Маркетинговые акции в этом году отличны 
от прошлых лет. Ключевой фактор при выборе 
квартиры для покупателя сейчас — цена, 
и застройщики предлагают новогодние скидки

По его словам, акции демонстрируют кли-
ентоориентированность компании. «Конеч-
но, мы ставим перед собой те или иные пока-
затели реализации квартир, когда проводим 
акции, но они лишь закономерное продолже-
ние нашей стратегии. Она определяющая при 
любых экономических условиях. Поэтому и 
специальные программы вырабатываются с 
учетом планов по проектам и текущих внеш-
них обстоятельств», — добавил он.

По мнению Сергея Нюхалова, размер пре-
доставляемой выгоды зависит от внешне-
экономической ситуации, локального спроса, 
востребованности проекта и других факто-
ров. Финансовая модель проекта, кредитная 
нагрузка, темпы продаж, степень готовности 
объекта также влияют на то, что и в каких 
объемах предложит застройщик покупателю 
в рамках акции. «Для нас эффективность — 
более важный критерий оценки акции, неже-
ли оригинальный подход. Если она приносит 
успех и решает необходимые задачи, то пра-
вильность замысла подтверждается реальной 
практикой», — заключил он.
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для справки

ОДМ 218.2.046-2014 «Рекомендации 
по выбору и контролю качества геосин-
тетических материалов, применяемых в 
дорожном строительстве» действовал с 
11 августа 2014 года по 5 мая 2022 года. 
Данный документ определял важнейшие 
эксплуатационные характеристики геосин-
тетических материалов:
 устойчивость к механическим повреж-

дениям (потеря прочности при укладке);

 устойчивость к УФ-излучению;

 морозостойкость;

 устойчивость к микроорганизмам и агрес-
сивным средам.

Чуть позже нормативную базу пополнили 
ОДМ 218.2.047-2014, ГОСТ Р 56338-2015, 
ГОСТ Р 56335-2015, ГОСТ Р 56336-2015 и 
ПНСТ 20-2014.

геосинтетических материалов несовершенна 
и в любом случае требует доработки, ведь 
в ней нет единства номенклатурных наи-
менований изделий, а новые материалы не 
представлены вовсе, кроме того, необходимо 
ввести требования к однородности свойств 
геосинтетических материалов. — Если есть 
возможность разработать новый качествен-
ный документ, который будет закрывать все 
образовавшиеся "дыры", то это будет хорошо. 
Но, естественно, это не делается за один-два 
месяца. Потребуется от полутора до двух 
лет». Ускоренный вариант создания доку-
мента предложила Оксана Рычкова, доцент 

и завкафедрой СибАДИ: 
«Самым оперативным и 
правильным решением в 
нашей ситуации станет раз-
работка СТО конкретной 
организацией или объеди-
ненной Ассоциацией произ-

водителей геосинтетики. И это позволит мак-
симально быстро включиться в получение 
нормативного документа, с которым смогут 
работать проектировщики и строители».

Сами производители геосинтетики сейчас 
собирают предложения от коллег о вариан-
тах решения вопроса. «Я думаю, что в итоге 
мы должны прийти к разработке дорож-

ной карты по разработке 
ПНСТ вместо отмененных 
ОДМ», — говорит Роман 
Денисов, коммерческий 
директор «Технопласт». 
Анна Кузнецова, веду-
щий инженер компании 

«Тенсар Инновэйтив Со-
люшнз», дополнила вер-
сию, выдвинув предложение 
переработать предыдущий 
ОДМ и выпустить его в ста-
тусе ГОСТ Р с учетом нако-
пленного опыта примене-
ния и привязкой к новому ПНСТ (541 и 542) 
для возможности проектирования геосин-
тетических материалов в слоях основания 

дорожной одежды из несвязных материалов, 
а сам ПНСТ к моменту его актуализации в 
2024 году пересмотреть на предмет использу-
емой методики с учетом полученного опыта 
использования. Все собранные предложения 
производители направят в профильные ве-
домства в качестве единой позиции отрасли 
в части решения данного вопроса.

Вместе с тем производители геосинтетиче-
ских материалов для дорожного строитель-
ства намерены обратиться к регулятору с 
просьбой создать реестр добросовестных по-
ставщиков при Минпромторге РФ, на кото-
рый в будущем станут опираться генподряд-
чики и заказчики при выборе поставщиков. 
Согласно предложению, в список должны 
будут попадать только аккредитованные 
производители, наличие заводских мощно-
стей и качество готовой продукции которых 
проверяется один раз в три года, а также 
дилеры, подтвердившие, что представляют 
продукцию приведенных выше организаций. 
Такой подход, по мнению добросовестных 
производителей, поможет очистить рынок 
от продавцов контрафактной геосинтетики.

Доказанная эффективность

Дорожники усиливают конструктивные 
элементы автомобильных дорог простран-
ственными геосотами, применяют геосетки 
и плоские георешетки для армирования 
асфальтобетонных слоев усовершенство-
ванных видов покрытий при капитальном 
ремонте и ремонте автомобильных дорог, 
используют полимерные материалы для 
усиления слоев дорожной одежды уже в те-
чение десяти лет. По данным Росавтодора, 
применение геосинтетики позволяет суще-
ственно увеличить срок службы дорожных 
конструкций. В частности, при правильном 
использовании предотвращается просадка 
насыпи, перемешивание слоев дорожной 
одежды, образование колеи и трещин, а 
сроки эксплуатации дорожного покрытия 
увеличиваются в 1,5 раза. Именно по этой 
причине геосинтетику сегодня широко ис-
пользуют для армирования, разделения, 
фильтрации, дренирования, борьбы с эро-
зией, гидроизоляции, теплоизоляции и за-
щиты при строительстве таких знаковых и 
стратегически важных объектов, как трасса 
М-12 Москва — Казань.

Эффект от использования геореше-
ток подтверждают и эксперты господ-
рядчиков. Андрей Козлов, начальник 

НТО «Автодор-Инжини-
ринг», подчеркивает, что 
польза от применения гео-
решеток для армирования 
нижних слоев основания 
дорожной одежды доказана 

и исследована: «Материал не позволяет кратно 
повысить общий модуль упругости дорожной 
конструкции, но обеспечивает повышение 
транспортно-эксплуатационных показателей и 
позволяет повысить такой важный параметр, 
как однородность распределения общего мо-
дуля упругости, что положительным образом 
влияет на минимизацию развития дефектов».

Аналитики отмечают, что все это вместе с 
масштабными планами по строительству и 
реконструкции дорог в рамках националь-
ных проектов будет способствовать росту 
рынка в России. По мнению Анны Валуе-

вой, генерального дирек-
тора компании «Смарт-
Консалт»,  к 2026 году 
объем потребления георе-
шеток в стране должен вы-
расти до 88 млн кв. м. Эта 
цифра уже скорректирована 

с учетом уточненных планов по возведению 
объектов. Однако участники рынка геосин-
тетики опасаются, что данные перспективы 
может нарушить образовавшийся пробел в 
базе нормативной документации.

Отмененные ОДМ

До весны этого года авторы проектов 
строительства и реконструкции дорог за-
кладывали геосинтетику на основании от-
раслевых дорожных методических докумен-
тов (ОДМ). Но в начале мая 2022 года сразу 
целый ряд таких документов утратил силу 
вместе с важными для отрасли рекоменда-
циями об использовании геосинтетических 
материалов в дорожном строительстве. В 
соответствующем приказе Росавтодора ука-
зано, что это сделано в целях обеспечения 
единства, соблюдения и выполнения тре-
бований технического регламента Таможен-
ного союза «Безопасность автомобильных 
дорог» (ТР ТС 014/2011), а также обеспече-
ния единой научно-технической политики 
в сфере дорожного хозяйства. Участники 
рынка ждали, что отмененные документы 
заменят новые, но этого пока не произошло.

«Мы все знаем, что в мае были отмене-
ны десятки ОДМ, в том числе существенные 
для производителей о применимости тех или 
иных геосинтетических материалов в дорож-
ном строительстве. Проблема заключается 
в том, что с нового года Главгосэкспертиза, 
скорее всего, перестанет пропускать про-
екты, в которые были заложены геосинте-
тические материалы, потому что выпавшие 

ОДМ не были ничем заменены», — говорит 
Сергей Минин, специалист отдела анали-
тического контроля «Миакома».

Документы были отменены приказом 
Росавтодора, однако ведомство пока не 
объявляло конкурс для определения раз-
работчика новых рекомендаций. По мне-
нию Евгении Подъяпольской, ведущего 
специалиста РОСДОРНИИ, во избежание 
негативных последствий есть смысл ввести 
переходный период до момента утвержде-
ния новых нормативных актов. Вот только 
пока остается открытым вопрос о том, кто 
будет инициировать написание таких доку-
ментов. Производители геосинтетических 
материалов готовы объединиться и зака-
зать его разработку, чтобы впоследствии 
представить на рассмотрение Росавтодору 
готовый акт, который впоследствии может 
стать утвер жденным ГОСТом.

«По поводу произошедшего разрыва — ко-
нечно, нужно сначала продлевать действие 
и вводить переходный период до момента 
выпуска новых ГОСТов. Если будет вариант 
разработки, то мы с удовольствием возьмем-

ся за эту работу, — говорит 
Евгения Подъяпольская, 
ведущий специалист 
РОСДОРНИИ, добавляя, 
что нормативная база в от-
ношении использования 

Нормативный пробел
Светлана Лянгасова / Использование георешеток при строительстве, реконструкции и ремонте дорог оказалось 
под вопросом после того, как весной отменили ряд необходимых нормативных документов, а новые — не утвердили. 
Эксперты опасаются, что это обстоятельство станет существенным основанием для Главгосэкспертизы, которая перестанет 
выдавать положительное заключение проектам, предполагающим использование геосинтетики. 

Пусть все заботы и тревоги останутся 
в уходящем году, а что радовало — 
непременно нашло продолжение в 
наступающем. Пусть в 2023-м удача 
сопутствует вам, а все невзгоды 
обходят стороной. Новых интересных 
проектов, которые будут обязательно 
успешно реализованы.
Желаем вам крепкого здоровья, 
семейного и финансового благополучия, 
мирного неба над головой!

г. Санкт-Петербург,  проспект Шаумяна, 
д. 8 корп. 1, лит. Е, офис 226

www.spb-exp.ru
info@spb-exp.ru

/812/ 241-60-07
/812/ 241-60-14
/812/ 242-81-01

С уважением, 
генеральный директор ООО «ЭКСПЕРТ-ПРОЕКТ» 

М. Е. Яковлев

Дорогие друзья и коллеги!
Поздравляю вас с наступающими 
Новым годом и Рождеством!
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для справки

ОДМ 218.2.046-2014 «Рекомендации 
по выбору и контролю качества геосин-
тетических материалов, применяемых в 
дорожном строительстве» действовал с 
11 августа 2014 года по 5 мая 2022 года. 
Данный документ определял важнейшие 
эксплуатационные характеристики геосин-
тетических материалов:
 устойчивость к механическим повреж-

дениям (потеря прочности при укладке);

 устойчивость к УФ-излучению;

 морозостойкость;

 устойчивость к микроорганизмам и агрес-
сивным средам.

Чуть позже нормативную базу пополнили 
ОДМ 218.2.047-2014, ГОСТ Р 56338-2015, 
ГОСТ Р 56335-2015, ГОСТ Р 56336-2015 и 
ПНСТ 20-2014.

геосинтетических материалов несовершенна 
и в любом случае требует доработки, ведь 
в ней нет единства номенклатурных наи-
менований изделий, а новые материалы не 
представлены вовсе, кроме того, необходимо 
ввести требования к однородности свойств 
геосинтетических материалов. — Если есть 
возможность разработать новый качествен-
ный документ, который будет закрывать все 
образовавшиеся "дыры", то это будет хорошо. 
Но, естественно, это не делается за один-два 
месяца. Потребуется от полутора до двух 
лет». Ускоренный вариант создания доку-
мента предложила Оксана Рычкова, доцент 

и завкафедрой СибАДИ: 
«Самым оперативным и 
правильным решением в 
нашей ситуации станет раз-
работка СТО конкретной 
организацией или объеди-
ненной Ассоциацией произ-

водителей геосинтетики. И это позволит мак-
симально быстро включиться в получение 
нормативного документа, с которым смогут 
работать проектировщики и строители».

Сами производители геосинтетики сейчас 
собирают предложения от коллег о вариан-
тах решения вопроса. «Я думаю, что в итоге 
мы должны прийти к разработке дорож-

ной карты по разработке 
ПНСТ вместо отмененных 
ОДМ», — говорит Роман 
Денисов, коммерческий 
директор «Технопласт». 
Анна Кузнецова, веду-
щий инженер компании 

«Тенсар Инновэйтив Со-
люшнз», дополнила вер-
сию, выдвинув предложение 
переработать предыдущий 
ОДМ и выпустить его в ста-
тусе ГОСТ Р с учетом нако-
пленного опыта примене-
ния и привязкой к новому ПНСТ (541 и 542) 
для возможности проектирования геосин-
тетических материалов в слоях основания 

дорожной одежды из несвязных материалов, 
а сам ПНСТ к моменту его актуализации в 
2024 году пересмотреть на предмет использу-
емой методики с учетом полученного опыта 
использования. Все собранные предложения 
производители направят в профильные ве-
домства в качестве единой позиции отрасли 
в части решения данного вопроса.

Вместе с тем производители геосинтетиче-
ских материалов для дорожного строитель-
ства намерены обратиться к регулятору с 
просьбой создать реестр добросовестных по-
ставщиков при Минпромторге РФ, на кото-
рый в будущем станут опираться генподряд-
чики и заказчики при выборе поставщиков. 
Согласно предложению, в список должны 
будут попадать только аккредитованные 
производители, наличие заводских мощно-
стей и качество готовой продукции которых 
проверяется один раз в три года, а также 
дилеры, подтвердившие, что представляют 
продукцию приведенных выше организаций. 
Такой подход, по мнению добросовестных 
производителей, поможет очистить рынок 
от продавцов контрафактной геосинтетики.

Доказанная эффективность

Дорожники усиливают конструктивные 
элементы автомобильных дорог простран-
ственными геосотами, применяют геосетки 
и плоские георешетки для армирования 
асфальтобетонных слоев усовершенство-
ванных видов покрытий при капитальном 
ремонте и ремонте автомобильных дорог, 
используют полимерные материалы для 
усиления слоев дорожной одежды уже в те-
чение десяти лет. По данным Росавтодора, 
применение геосинтетики позволяет суще-
ственно увеличить срок службы дорожных 
конструкций. В частности, при правильном 
использовании предотвращается просадка 
насыпи, перемешивание слоев дорожной 
одежды, образование колеи и трещин, а 
сроки эксплуатации дорожного покрытия 
увеличиваются в 1,5 раза. Именно по этой 
причине геосинтетику сегодня широко ис-
пользуют для армирования, разделения, 
фильтрации, дренирования, борьбы с эро-
зией, гидроизоляции, теплоизоляции и за-
щиты при строительстве таких знаковых и 
стратегически важных объектов, как трасса 
М-12 Москва — Казань.

Эффект от использования геореше-
ток подтверждают и эксперты господ-
рядчиков. Андрей Козлов, начальник 

НТО «Автодор-Инжини-
ринг», подчеркивает, что 
польза от применения гео-
решеток для армирования 
нижних слоев основания 
дорожной одежды доказана 

и исследована: «Материал не позволяет кратно 
повысить общий модуль упругости дорожной 
конструкции, но обеспечивает повышение 
транспортно-эксплуатационных показателей и 
позволяет повысить такой важный параметр, 
как однородность распределения общего мо-
дуля упругости, что положительным образом 
влияет на минимизацию развития дефектов».

Аналитики отмечают, что все это вместе с 
масштабными планами по строительству и 
реконструкции дорог в рамках националь-
ных проектов будет способствовать росту 
рынка в России. По мнению Анны Валуе-

вой, генерального дирек-
тора компании «Смарт-
Консалт»,  к 2026 году 
объем потребления георе-
шеток в стране должен вы-
расти до 88 млн кв. м. Эта 
цифра уже скорректирована 

с учетом уточненных планов по возведению 
объектов. Однако участники рынка геосин-
тетики опасаются, что данные перспективы 
может нарушить образовавшийся пробел в 
базе нормативной документации.

Отмененные ОДМ

До весны этого года авторы проектов 
строительства и реконструкции дорог за-
кладывали геосинтетику на основании от-
раслевых дорожных методических докумен-
тов (ОДМ). Но в начале мая 2022 года сразу 
целый ряд таких документов утратил силу 
вместе с важными для отрасли рекоменда-
циями об использовании геосинтетических 
материалов в дорожном строительстве. В 
соответствующем приказе Росавтодора ука-
зано, что это сделано в целях обеспечения 
единства, соблюдения и выполнения тре-
бований технического регламента Таможен-
ного союза «Безопасность автомобильных 
дорог» (ТР ТС 014/2011), а также обеспече-
ния единой научно-технической политики 
в сфере дорожного хозяйства. Участники 
рынка ждали, что отмененные документы 
заменят новые, но этого пока не произошло.

«Мы все знаем, что в мае были отмене-
ны десятки ОДМ, в том числе существенные 
для производителей о применимости тех или 
иных геосинтетических материалов в дорож-
ном строительстве. Проблема заключается 
в том, что с нового года Главгосэкспертиза, 
скорее всего, перестанет пропускать про-
екты, в которые были заложены геосинте-
тические материалы, потому что выпавшие 

ОДМ не были ничем заменены», — говорит 
Сергей Минин, специалист отдела анали-
тического контроля «Миакома».

Документы были отменены приказом 
Росавтодора, однако ведомство пока не 
объявляло конкурс для определения раз-
работчика новых рекомендаций. По мне-
нию Евгении Подъяпольской, ведущего 
специалиста РОСДОРНИИ, во избежание 
негативных последствий есть смысл ввести 
переходный период до момента утвержде-
ния новых нормативных актов. Вот только 
пока остается открытым вопрос о том, кто 
будет инициировать написание таких доку-
ментов. Производители геосинтетических 
материалов готовы объединиться и зака-
зать его разработку, чтобы впоследствии 
представить на рассмотрение Росавтодору 
готовый акт, который впоследствии может 
стать утвер жденным ГОСТом.

«По поводу произошедшего разрыва — ко-
нечно, нужно сначала продлевать действие 
и вводить переходный период до момента 
выпуска новых ГОСТов. Если будет вариант 
разработки, то мы с удовольствием возьмем-

ся за эту работу, — говорит 
Евгения Подъяпольская, 
ведущий специалист 
РОСДОРНИИ, добавляя, 
что нормативная база в от-
ношении использования 

Нормативный пробел
Светлана Лянгасова / Использование георешеток при строительстве, реконструкции и ремонте дорог оказалось 
под вопросом после того, как весной отменили ряд необходимых нормативных документов, а новые — не утвердили. 
Эксперты опасаются, что это обстоятельство станет существенным основанием для Главгосэкспертизы, которая перестанет 
выдавать положительное заключение проектам, предполагающим использование геосинтетики. 

ДЛЯ ШКОЛ, ДЕТСКИХ САДОВ, БОЛЬНИЦ, КАФЕ, РЕСТОРАНОВ, 
И ДРУГИХ ОБЪЕКТОВ НА ЛЮБОЙ СТАДИИ СТРОИТЕЛЬСТВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ЛИФТОВЫЕ РЕШЕНИЯ 
ОТ НАДЕЖНОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

С Новым Годом! 
С Новым Лифтом!

Импортозамещение 
в действии
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В целях выполнения раздела II плана ме-
роприятий Санкт-Петербурга («Дорожной 
карты») реализации постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 05.03.2021 
№ 331 «Об установлении случая, при котором 
застройщиком, техническим заказчиком, ли-
цом, обеспечивающим или осуществляющим 
подготовку обоснования инвестиций, и (или) 
лицом, ответственным за эксплуатацию объек-
та капитального строительства, обеспечивают-
ся формирование и ведение информационной 
модели объекта капитального строительства», 
утверждения рекомендаций по типовой струк-
туре информационной модели объекта капи-
тального строительства и по трехмерным мо-
делям, входящим в состав информационной 
модели объекта капитального строительства, 
а также включения рекомендаций по форми-
рованию раздела проектной документации об 
обеспечении сохранности объектов культур-
ного наследия:

1. Внести в региональный методический до-
кумент «Руководство по проектной подготовке 
капитального строительства в Санкт-Петер-
бурге», одобренный распоряжением Комитета 
по строительству от 18.12.2013 № 143 (далее 
– РМД 11-22-2013), следующие изменения: 

1.1. Пункты 3.4 – 3.5 РМД 11-22-2013 изло-
жить в следующей редакции:

«3.4. проектная документация: документа-
ция, содержащая материалы в текстовой и гра-
фической формах и (или) в форме информаци-
онной модели и определяющая архитектурные, 
функционально-технологические, конструк-
тивные и инженерно-технические решения для 
обеспечения строительства, реконструкции 
объектов капитального строительства, их ча-
стей, капитального ремонта (часть 2 статьи 48 
Градостроительного кодекса РФ);

3.5. рабочая документация: документация, 
содержащая материалы в текстовой и графи-
ческой формах и (или) в форме информаци-
онной модели, в соответствии с которой осу-
ществляются строительство, реконструкция 
объекта капитального строительства, их ча-
стей. Рабочая документация разрабатывается 
на основании проектной документации. Под-
готовка проектной документации и рабочей 
документации может осуществляться одновре-
менно (часть 2.1 статьи 48 Градостроительного 
кодекса РФ);».

1.2. Раздел 3 РМД 11-22-2013 дополнить 
пунктами следующего содержания:

«3.5.1. информационная модель объекта ка-
питального строительства: совокупность взаи-
мосвязанных сведений, документов и матери-
алов об объекте капитального строительства, 
формируемых в электронном виде на этапах 
выполнения инженерных изысканий, осущест-
вления архитектурно-строительного проекти-
рования, строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта, эксплуатации и (или) сноса 
объекта капитального строительства (пункт 
10.3 статьи 1 Градостроительного кодекса РФ);

3.5.2. цифровая информационная модель 
(трехмерная модель): электронный документ 
в составе информационной модели объекта 
капитального строительства, представленный 
в цифровом объектно- пространственном виде 
(пункт 3.1.6 СП 333.1325800.2020);».

1.3. Раздел 4 РМД 11-22-2013 дополнить сле-
дующими сокращениями:

«ИМ ОКС – информационная модель объ-
екта капитального строительства;

ЦИМ – трехмерная модель объекта капи-
тального строительства (трехмерная модель)».

1.4. Внести в пункт 5.2 РМД 11-22-2013 сле-
дующие изменения:

1.4.1. Абзацы второй и третий изложить в 
следующей редакции:

«- подготовку и получение исходных дан-
ных, необходимых для целей архитектур-
но-строительного проектирования;

- разработку проектной документации, 
включая формирование ЦИМ (в случае нали-
чия требований по их формированию);».

ПРАВИТЕЛЬСТВО САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
КОМИТЕТ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ

Р А С П О Р Я Ж Е Н И Е

 №

О внесении изменений в распоряжение 
Комитета по строительству от 18.12.2013 № 143

Полный текст документа с приложениями размещен на сайте 
Комитета по строительству в разделе «Документы»: 
https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/komstroy/documents/

1.4.2. Дополнить абзацем следующего 
содержания:

«- формирование комплекта сведений, доку-
ментов и материалов по объекту капитального 
строительства в форме ИМ ОКС.»

1.5. В пункте 6.2.2 РМД 11-22-2013 слова «Ре-
комендуемая форма и состав задания на проекти-
рование приведены в Приложении Б.» заменить 
словами «Форма и состав задания на проектиро-
вание утверждены приказом Минстроя России от 
21.04.2022 № 307/пр «Об утверждении Формы 
задания застройщика или технического заказ-
чика на проектирование объекта капитального 
строительства, строительство, реконструкция, 
капитальный ремонт которого осуществляются с 
привлечением средств бюджетной системы Рос-
сийской Федерации» (далее – Типовая форма 
задания на проектирование).»

1.6. Подраздел 6.2 РМД 11-22-2013 дополнить 
пунктом 6.2.7 следующего содержания:

«6.2.7. Рекомендации по заполнению пункта 
«Требования о подготовке проектной докумен-
тации, содержащей материалы в форме инфор-
мационной модели» Типовой формы задания на 
проектирование приведены в приложении Б.»

1.7. Подраздел 6.3 РМД 11-22-2013 дополнить 
пунктом 6.3.8.1 следующего содержания:

«6.3.8.1. При необходимости формирования 
трехмерных моделей по результатам инженер-
ных изыс каний требования по их содержанию 
должны быть отражены в техническом задании 
на проведение изыскательских работ.»

1.8. Подраздел 7.1 РМД 11-22-2013 дополнить 
пунктом 7.1.5.1 следующего содержания:

«7.1.5.1. Особенности определения стоимости 
работ по подготовке проектной и (или) рабочей 
документации, содержащих материалы в форме 
информационной модели, следует принимать 
согласно приказу Минстроя России от 24.12.2020 
№ 854/пр «Об утверждении Методики опреде-
ления стоимости работ по подготовке проектной 
документации, содержащей материалы в форме 
информационной модели.»

1.9. Пункт 7.2.9 РМД 11-22-2013 дополнить 
предложением следующего содержания:

«Рекомендации по формированию раздела 
проектной документации об обеспечении сохран-
ности объектов культурного наследия изложены 
в Приложении Ж.»

1.10. Подраздел 7.3 РМД 11-22-2013 изложить 
в следующей редакции:

«7.3. Требования к оформлению и комплек-
тованию проектной и рабочей документации и 
иных сведений, документов и материалов, в том 
числе в форме информационной модели.

7.3.1. Структуру хранения и передачи сведе-
ний, документов и материалов, в том числе для их 
включения в информационную модель объекта 
капитального строительства, рекомендуется при-
нимать согласно Приложению Г.

7.3.2. Комплектование проектной и рабочей 
документации, выполнение и оформление тек-
стовых и графических материалов, входящих 
в ее состав, осуществляются в соответствии 
с требованиями национальных стандартов: 
ГОСТ Р 21.101-2020 и других стандартов систе-
мы проектной документации для строительства 
(СПДС) и единой системы конструкторской до-
кументации (ЕСКД).

7.3.3. Все сведения, документы и материалы 
формируются в виде электронных документов. 
Представляемые электронные документы под-
писываются с использованием усиленной ква-
лифицированной электронной подписи лицами, 
обладающими полномочиями на их подписание 
в соответствии с законодательством Российской 
Федерации.

В случае необходимости формирования экзем-
пляров проектной и рабочей документации на 
бумажном носителе, требование устанавливается 

в договоре (контракте) на подготовку проектной 
документации.

7.3.4. В состав рабочей документации на стро-
ительство зданий и сооружений в соответствии с 
ГОСТ Р 21.101-2020 включаются:

- рабочие чертежи, предназначенные для про-
изводства строительных и монтажных работ, 
которые объединяют в основные комплекты ра-
бочих чертежей;

- прилагаемые документы, разработанные 
в дополнение к рабочим чертежам основного 
комплекта.

К прилагаемым документам относятся:
- рабочая документация на строительные 

изделия;
- эскизные чертежи общих видов нетиповых 

изделий;
- спецификации оборудования, изделий и 

материалов,
- опросные листы и габаритные чертежи, вы-

полняемые в соответствии с данными заводов-из-
готовителей оборудования;

- локальные сметы;
- другие документы, предусмотренные соответ-

ствующими стандартами СПДС.
Состав прилагаемых документов и необходи-

мость их выполнения устанавливаются соответ-
ствующими стандартами СПДС и заданием на 
проектирование.».

1.11. Раздел 7 РМД 11-22-2013 дополнить под-
разделом 7.4 следующего содержания:

«7.4. Требования по формированию трех-
мерных моделей объекта капитального 
строительства.

7.4.1. Необходимость формирования трехмер-
ных моделей устанавливается в договоре (кон-
тракте) на подготовку проектной документации.

7.4.2. Трехмерные модели объекта капиталь-
ного строительства формируются для следующих 
целей:

- трехмерной визуализации проектных 
решений;

- проверки принятых в проектной документа-
ции технических и иных решений на совмести-
мость друг с другом (путем проведения проверок 
на геометрические пересечения);

- получения основных технико-экономических 
показателей;

- формирования экспликаций помещений по 
функциональным зонам.

7.4.3. Для реализации целей, указанных в пун-
кте 7.4.2, формируемые трехмерные модели долж-
ны соответствовать требованиям Приложения И.

7.4.4. При наличии у застройщика (техническо-
го заказчика) дополнительных или иных требо-
ваний, необходимых для реализации своих целей, 
они должны быть отражены в договоре (контрак-
те) на подготовку проектной документации.»

1.12. Приложение Б к РМД 11-22-2013 изло-
жить в редакции согласно приложению № 1 к 
настоящему распоряжению.

1.13. Приложение Г к РМД 11-22-2013 изло-
жить в редакции согласно приложению № 2 к 
настоящему распоряжению.

1.14. Дополнить РМД 11-22-2013 приложени-
ем Ж согласно приложению № 3 к настоящему 
распоряжению.

1.15. Дополнить РМД 11-22-2013 приложени-
ем И согласно приложению № 4 к настоящему 
распоряжению.

2. Положения РМД 11-22-2013 применяются в 
части, не противоречащей Градостроительному 
кодексу Российской Федерации.

3. Контроль за выполнением распоряжения 
возложить на заместителя председателя Комитета 
по строительству Ускова В.Е.

Председатель
Комитета по строительству 

И.В. Креславский

Александр Дядин: 
«2022-й стал годом вызовов 
и новых возможностей»

Генеральный директор компании 
ООО «РТСЗ» подводит итоги уходящего 
2022 года для предприятия РОСТерм 
и делится планами на 2023-й.

Пр оизв одс тв о 
РОСТерм известно 
на рынке как круп-
нейшее предприя-
тие по переработке 
полимерных мате-
риалов в Северо- 
Западном округе и 
как уникальный завод в России, выпу-
скающий аксиальную систему PE-Xа 
(трубы PE-Xa и фитинги PPSU/PVDF) 
на одной площадке. Общий объем вы-
пуска за прошедшие годы превысил 
150 млн метров полимерных труб и 
30 млн фитингов.

Уходящий 2022-й стал для нас го-
дом вызовов и новых возможностей. 
После ухода с российского рынка ино-
странных компаний основной задачей 
РОСТерм стало обеспечение потреб-
ностей застройщиков качественной 
продукцией для реализации проектов 
стройки в области внутренних инже-
нерных систем. Также был увеличен 
объем продукции для сетей DIY, бизнес 
которых направлен на частных лиц, ре-
монтирующих свои дома и квартиры.

Прежде всего фокус был сделан на 
аксиальную систему PE-Xa собствен-
ного производства. В 2022 году компа-
ния РОСТерм смогла дать решение по 
замещению европейских труб Rehau и 
Uponor не только в среднем сегменте, 
но и в проектах бизнес-класса и выше, 
с сохранением высокого качества про-
дукта и более расширенной гарантией, 
чем у аналогов. Балансировка Heizen 
компании РОСТерм также стала рав-
ноценной заменой Danfoss для многих 
проектов.

В 2022 году были расширены произ-
водственные площади на 2500 кв. ме-
тров. Увеличен выпуск фитингов PPSU 
в шесть раз, трубы PE-X более чем в 
три раза, количество выпускаемых 
гильз PVDF стало больше в два раза. 
Переработка полипропилена возросла 
более чем на 50%, расширено произ-
водство фитингов до D125 мм. Также в 
текущем году более чем на 100% были 
увеличены объемы по собственной 
сборке коллекторных узлов для отопле-
ния и водоснабжения. Готовые изделия 
принимают во внимание архитектур-
ные особенности зданий, параметры 
систем отопления/водоснабжения, ню-
ансы учета ресурсов и прочие аспекты 
каждого конкретного проекта.

Являясь экспертом в переработке 
полимерных материалов, компания в 
июле 2022 года начала выпуск изде-
лий из ПВХ и ПНД: гофры для кабелей, 
гофрированных кожухов для защиты 
металлополимерных и труб из сшитого 
полиэтилена. В ноябре запущено мас-
совое производство новых групп: рас-
пределительных коробок и кабель-ка-
налов из ПВХ под брендом MIRKL. 
Интеграция в декабре 2022 года нового 
оборудования по производству PE-Xa 
позволит в 2023 году выпускать 
12 млн метров самой востребован-
ной строительным рынком трубы для 
строительного рынка России.

Таким образом, компания РОСТерм 
расширяет предложение в области вну-
тренних инженерных систем для своих 
партнеров и продолжает наращивать 
темпы обеспечения объектов жилого 
строительства и городской инфраструк-
туры РФ современной продукцией из 
полимерных материалов.

Фото: пресс-служба ООО «РТСЗ»
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— Михаил Викторович, как вы 
оцениваете уходящий год для стро-
ительной отрасли, для сегмента 
малоэтажного строительства, 
для себя лично?

— На рынке мало что изменилось. Тем-
пы производства жилья продолжают рас-
ти. Огромный успех — идем на 100 млн м2 
ввода за 2022 год! Но пропорция сохра-
няется: многоэтажное строительство при 
поддержке государства дает лишь 1/3, 
притом что малоэтажное и индивидуаль-
ное жилое строительство дает основные 
2/3 общего ввода жилья в стране, продол-
жая развиваться фактически само по себе. 
Казалось бы, стоит помогать гражданам 
и малому бизнесу, которые вносят мак-
симальный вклад в строительство жилья, 
но почему-то преференциями со стороны 
государства и банков пользуются крупные 
застройщики, получившие опыт работы с 
эскроу-счетами и льготной ипотекой, ко-
торая вгоняет покупателей в долгосроч-
ную финансовую зависимость от банков. 
Как результат, цены на недвижимость в 
этом году выросли на 25–30%, а объем 
нереализованного жилья в новостройках 
превысил 60%.

— Возможно, отмена льготной 
ипотеки уравновесит спрос и пред-
ложение в новостройках?

— Ее не отменят! Будет новая моди-
фикация. Лоббисты крупного бизнеса 
устрои ли демарш, угрожая государству 
очередными обманутыми дольщиками, 
но цены в любом случае должны вер-
нуться в более-менее приемлемое русло. 
Во-первых, правительство уже проделало 
большую работу по корректировке цен 
с производителями стройматериалов. 
Во-вторых, идет развитие проектов ком-
плексного развития территорий, как пра-
вило, это районы с хорошей локацией, 
утверждены мероприятия по регламен-
тации малоэтажных жилых комплексов. 
Все это даст возможность строить больше 
разного жилья, особенно в мегаполисах. 
Предложение будет расти в ближайшие 
годы. Еще сейчас сыграет, мое мнение, 
важный аспект: в условиях новой эконо-
мики есть ли смысл покупать эти студии 
и «однушки» в инвестиционных целях?! 
Надеюсь, что СВО ускорит изменения в 
потребительском отношении людей к по-
купке жилья в сторону качества.

— Многие эксперты «СЕ» отме-
чают, что максимальное влияние 
на экономику в целом и на строи-
тельство в том числе, оказали со-
бытия СВО. Мне кажется, что их 
последствия заставят застройщи-
ков все равно встать на путь ти-
повой индустриальной застройки. 
То есть вернуться к некой унифи-
кации, упрощениям, ограничениям, 
связанным с попытками удеше-
вить жилье. Не могут ли эти же 
факторы снизить темпы развития 
малоэтажки в формате нового ур-
банизма? Насколько, на ваш взгляд, 
эффективны действующие меры 
поддержки малоэтажного жилья?

— Этому сегменту пока уделяют мало 
внимания. Да, законодательно в 2022 году 
определены понятия «дом блокирован-
ной застройки», «многоквартирный дом» 
и «малоэтажный жилой комплекс»; всту-
пили в силу поправки к Федеральному 
закону № 476-ФЗ, которые вводят нормы 
регулирования строительства жилых ком-
плексов малой этажности, аналогичные 
строительству многоквартирного жилого 
дома: с применением эскроу-счетов, с обя-
зательным получением разрешительной и 
проектной документации, планированием 
благоустройства территории; развивается 
индустриальное домостроение и примене-
ние домокомплектов. Но все это движется 
очень медленно, не без сложностей и боль-
ше для крупного бизнеса.

Экономикой малоэтажной застройки 
власти мало интересуются. Возьмем воз-
никшую полемику о дорожной сети. За-
стройщики малоэтажки уверены, что в низ-
коплотной среде такой параметр, как 8,5 м 
для ширины дорожного полотна, устарел, 
нужна другая нормативка. И, соответствен-
но, по другим параметрам и видам разре-
шенного использования необходимо менять 
и упрощать законы и регламенты, регуля-
торную среду для проектирования мало-
этажного и индивидуального строитель-
ства, для вовлечения малых застройщиков 
и граждан в развитие территорий. Для этого 
нужна совместная работа администрации, 
застройщиков, экспертов, но ее нет. Похоже, 
Петербургу, в отличие от Ленинградской 
области, малоэтажка не нужна.

Еще пример: в малоэтажном жилье де-юре  
действует ипотечное кредитование, но эти 

инструменты пока не развиты, а специфика 
строительства приводит к тому, что люди 
де-факто получают кредит на обыкновен-
ных условиях. Например, в «Прибрежном 
Квартале» мы получили кредит под 11,9% 
от Сбербанка на блокированную застройку. 
Это дорого. С этого года граждане могут 
получать кредит на строительство жилого 
дома хозяйственным способом, и ДОМ.РФ 
начал выдавать кредиты на дома блокиро-
ванной застройки — уже большой сдвиг на 
малоэтажном рынке. Думаю, в новом году 
будут льготы для семей с детьми. А еще бан-
кам пока не очень интересно работать с про-
ектами застройщиков меньше миллиарда 
рублей, им нужен объем. И где здесь место 
малому бизнесу?

В плане снижения регуляторной нагруз-
ки многое зависит от властей, но мы тоже 
прилагаем к этому немалые усилия. В этом 
году пришлось разработать уточнение к ре-
гламенту присоединения блокированной 
застройки к инженерным сетям, потому что 
в законодательстве не было четко пропи-
санного регламента при наличии частных 
сетей. Сейчас назревает проблематика с КГА 
и КИО по вопросам межевания участков 
после ввода в эксплуатацию и определения 
параметров для получения справки АГО 
объектов. По-прежнему нет закона по уре-
гулированию вопросов ЖКХ внутри мало-
этажных кварталов с индивидуальным жи-
льем. Если всерьез ставить задачу развивать 
малоэтажное жилье, то этими вопросами 
надо заниматься не самим застройщикам, 
а специалистам на уровне исполнительных 
органов и монополистов, экспертам, но им 
проще работать с крупным бизнесом. Чтобы 
урегулировать проблемы с малоэтажкой, 
правительству требуются более сложные 
и умные решения. Я называю это вторым 
фронтом администрации для цивилизован-
ной жилищной политики в нашей стране.

— Как сейчас обстоят дела со 
строительством второй очереди 
«Квартала»?

— Мы утвердили концепцию, готов ма-
стер-план, включающий около 80 объектов. 
Определили инфраструктурные объекты, 
дорожно-уличную сеть. Подготовлен проект 
для этапного межевания. Даже начали про-
щупывать рынок. Есть покупатели. Запус-
каем новый инвестиционный цикл. Борьба 
за инвестиции продолжается.

Развитие второй очереди «Квартала» требует 
еще более правильной коммуникации между 
инвесторами, застройщиками, гос органами и 
монополистами для активных частных инве-
стиций в развитие территорий в новой реально-
сти, в условиях глубоких санкций для страны. 
Более активного smart growth. Мы уверены: 
новый этап проекта будет более доступным к 
покупке, технологичным, учтет ошибки и пре-
имущества первой очереди. Хотя для меня это 
шаг назад в новом урбанизме в России.

— В конце прошлого года вы подво-
дили итоги десятилетней работы 
в «Прибрежном Квартале». Как ви-
дится этот важный для вас проект 
в будущем, например, еще на ближай-
шие десять лет?

— Сегодня сложно в наших экономиче-
ских и политических реалиях загадывать на 
десять лет вперед. Но я уверен, что с «При-
брежным Кварталом» все будет в порядке: 
ведь премию на рынке загородной недви-
жимости в номинации «Лучший поселок 
таунхаусов» в 2021 году он получил как пе-
редовой и инновационный проект. Междуна-
родное жюри высоко оценило нашу работу.

Образ будущего «Прибрежного Квартала» 
еще формируется, но, несомненно, это про-
странство, где рождаются и внедряются новые 
практики городского развития и строитель-
ства жилья. Цель этого проекта — возродить 
понятие дома как части национальной иден-
тичности, как основы для гармоничного суще-
ствования человека, который создает семью, 
воспитывает детей, повышает свои компетен-
ции и ведет здоровый образ жизни, общается 
в социуме, в добрососедстве с соседями, вы-
ращивает в своем домохозяйстве растения, 
ухаживает за домашними питомцами и делает 
многое другое, что подчеркивает многообразие 
и возможности современной мира. Именно 
такой задумывалась роль «Квартала», в этом 
его космополитичность, и такой она останется, 
какая бы реальность ни наступала. Благодаря 
малоэтажным проектам можно формировать 
устойчивую и качественную, интересную го-
родскую среду, развивать малое предприни-
мательство. Это едва ли не первое условие для 
роста экономики и привлечения лучшего че-
ловеческого капитала, что обеспечит благопо-
лучное будущее, двигаться быстрее к которому 
всем желаю в новом 2023 году!

Малоэтажка для людей
Татьяна Рейтер / Петербургский инвестор девелоперского проекта «Прибрежный Квартал» 
в Лисьем Носу, участник НП «Клуб лидеров по продвижению инициатив бизнеса», 
эксперт Агентства стратегических инициатив» (АСИ) Михаил Голубев одним из первых 
почувствовал, что нашему современнику мало нескольких десятков квадратных метров 
в многоэтажном «человейнике». Для гармоничной жизни ему необходимо качественное 
пространство в соразмерной человеку комфортной городской среде, располагающее 
к творчеству и воплощению собственного представления о жилье. Реализовать эти намерения 
может малоэтажное строительство. По мнению девелопера, прошедший год укрепил 
и расширил позиции этого сегмента строительного рынка. 

 “Малоэтажное 
и индивидуальное 
жилое строительство 
дает основные 2/3 
общего ввода жилья 
в стране, продолжая 
развиваться фактически 
само по себе

Фото: пресс-служба «Прибрежного Квартала»

https://foxnose.ru/
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Спорткомплекс, 
который стал уникальным

Международный центр самбо и бокса 
вошел в число крупнейших спортивных 
объектов в России — он объединил две 
площадки для разных видов единоборств. 
На каждой из них можно проводить меж-
дународные соревнования, тренировки 
профессионалов и любителей, теорети-
ческие занятия для спортсменов и курсы 
повышения квалификации для тренеров 
и судей. В блоках самбо и бокса есть спор-
тивно-оздоровительные бассейны, сауны 
и хаммам, медико-восстановительные 
центры, универсальные залы с десятками 
тренажеров, спортивные залы для игро-
вых видов спорта, конференц-залы на 
200 человек.

«Сложность проекта состояла в том, что 
под одной крышей необходимо было раз-
местить два спортивных комплекса, каждый 

со своими требованиями, 
которые функционируют 
независимо друг от дру-
га, — поясняет автор про-
екта, руководитель ар-
хитектурного бюро UNK 
Project Юлий Борисов. — 

Вторая задача — вписать проект в сло-
жившийся архитектурный ансамбль 
Лужников. Со стороны ТТК 
расположен Новодевичий 
монастырь, и для нас было 
важно, чтобы Центр еди-
ноборств не "конфлик-
товал" с памятником 
ЮНЕСКО».

Первый в России
Татьяна Рейтер / Одним из знаменательных событий 2022 года стало открытие 
Международного центра самбо и бокса. Построенный в рамках проекта по созданию 
нового спортивного кластера в Лужниках, он был открыт в день 875-летия Москвы. 

ЗАКАЗЧИК
АНО «Развитие 
спортивных 
и инфраструктурных 
объектов»

Семиэтажный комплекс площадью свыше 
45 тыс. кв. м построен в стилистике функ-
ционализма с лаконичными фасадами из 
фибробетонных плит. В центральной ча-
сти здания, облицованной алюминиевы-
ми панелями, установлен огромный экран 
площадью 240 кв. м. Со стороны северного 
фасада строение выглядит как стеклянный 
параллелепипед, протянувшийся на чет-
верть километра, но при этом не смотрится 
монолитно и тяжело. Впечатления легкости 
и прозрачности удалось достичь благодаря 
витражному остеклению из просветленного 
стекла: такое решение позволяет исключить 
какие-либо оттенки, присущие обычному 
стеклу, сделать внутреннее пространство 
комфортным и наполненным естественным 
светом, а снаружи — эффектным как в днев-
ное время, так и с вечерней подсветкой.

Центры самбо и бокса объединяет общий 
фасад, но внутри они не пересекаются. У 
каждого есть свой вход, холл площадью 
свыше 1 тыс. кв. м с медиаэкранами и ав-
томатизированными гардеробами, зал для 
соревнований с трибунами и VIP-ложами, 
отдельный паркинг. В блоке самбо размеще-
ны офисы Международной и Всероссийской 
федераций самбо, запланировано открытие 
музея.

Опыт участников проекта

При создании концепции специалисты 
изучили устройство арен мирового уров-
ня: Национальный центр дзюдо в Париже, 
институт Дзюдо Кодокан в Японии, Sofia 
Sport Hall в Болгарии, Volleyball Venue в 
Грузии. Техническое задание разрабаты-
валось совместно с федерациями: важно 
было учесть международные требования 
и регламенты по боксу AIBA, IBF, WBA и 
по самбо ESF и FIAS.

Для UNK project комплекс стал уникаль-
ным кейсом в копилке компании, хотя 
опыт создания спортивных объектов у ко-
манды уже был. Бюро участвовало в про-
ектировании Дворца водных видов спорта 
в Лужниках. Многие подрядчики также 
смогли применить свои знания и практи-
ческий опыт, полученные на строительстве 
спортивных сооружений.

«О бр ащение в  нашу 
компанию было неслу-
чайным, — отмечает ГИП 
"Акустик Групп" Антон 
Перетокин, — поскольку 
одним из основных видов 
деятельности компании 

является разработка архитектурно-аку-
стических решений для крупных спор-
тивно-зрелищных сооружений. "Акустик 
Групп" участвовала в таких проектах, как 
Дворец гимнастики имени Ирины Ви-
нер-Усмановой в Лужниках, волейбольная 
арена "Динамо" в Москве, ледовая арена 
G-Drive в Омске, футбольные стадионы, 
построенные и реконструированные в 
11 городах России к чемпионату мира по 
футболу 2018 и многие другие».

«Мы давно сотрудни-
чаем с  архитектурным 
бюро UNK project, — рас-
сказывает директор по 
стратегическому мар-
кетингу и р азвитию 

бизнеса по Восточной Европе AGC 
Glass Europe Любовь Петренко .  — 
Архитекторы все чаще делают выбор в 
пользу флагманского продукта AGC — 
просветленного стекла Crystalvision. Как 
основа светопрозрачных конструкций, 
оно применяется на фасадах и в интерье-
рах самых крупных и интересных объек-
тов архитектуры. Комплекс Центра самбо 
и бокса не стал исключением. Эффект, 
который удается достичь благодаря этому 
продукту, можно наблюдать в совмест-
ных проектах AGC и UNK project, таких 
как МФК "Академик", БЦ "Земельный" 
и других».

КОНЦЕПЦИЯ
Архитектурное 
бюро UNK Project
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45 600 КВ. М 
площадь 
комплекса

Эксклюзивные решения

«Мы хотели, чтобы комплекс не про-
сто отвечал всем требованиям федераций 
и был удобен для спортсменов, но и при-
общал горожан к спорту, — подчеркивает 
Юлий Борисов. — Именно поэтому в проект 
заложены большие площади остекления и 
уникальное решение — "спортивный пери-
скоп", который позволит с улицы наблюдать 
за соревнованиями борцов. А через световое 
табло в форме медали можно будет узнавать 
о результатах поединков и другую полезную 
для болельщиков информацию».

«Перископ» — это наклонный зеркальный 
потолок с оптическим эффектом над спортив-
ными залами, а наблюдать снаружи за проис-
ходящим позволяют стеклянные стены 18-ме-
тровой высоты. Такой архитектурный прием 
на спортивном объекте используется впервые.

«При проектиро-
вании светопрозрач-
ных конс трукций 
важно было поза-
ботиться не только 
об эстетических па-
раметрах, но также и о 
комфорте и безопасности 
спортсменов, — рассказывает 
об особенностях проекта Лю-
бовь Петренко. — Для того чтобы 
защитить помещение от излишне-
го солнечного тепла в летние дни и 
обеспечить достойный уровень 
теплоизоляции в холодное 
время года, было изготов-
лено мультифункцио-
нальное стекло со 
с п е ц и а л ь н ы м 
магнетронным 
покрытием — 

2000 КВ. М 
площадь фасадного 
остекления

3600 ЧЕЛ. 
вместимость 
зрительных залов

Top N+T on Crystalvision. Несмотря на ви-
зуальную легкость, все стеклянные кон-
струкции отвечают высоким требованиям 
безопасности. Для обеспечения повышен-
ной прочности стекло было закалено и уста-
новлено в многослойную ламинированную 
конструкцию, благодаря чему даже в случае 
механического повреждения осколки стекла 
не поранят находящихся рядом людей».

По словам руководителя проекта 
«Акустик Групп» Евгения Вершинина, 
при проектировании было выполнено ком-
пьютерное акустическое моделирование 
залов самбо и бокса, разработаны и согла-
сованы с генпроектировщиком и заказчи-
ком отделочные акустические материалы, 
их площади и места расположения.

«В отделке спортивных помещений долж-
ны применяться только негорючие матери-
алы, при этом с высокими эстетическими, 
антивандальными и звукопоглощающими 
свойствами, что порой крайне сложно со-
вместить в одном материале, — отмечает экс-
перт. — На заключительном этапе проведены 
натурные измерения акустических параме-
тров в залах, которые подтвердили высокое 
качество и надежность принятых решений по 
акустической отделке. Впоследствии специа-
лизированные сертифицированные акусти-
ческие решения, разработанные "Акустик 
Групп", не только были успешно смонтиро-
ваны подрядчиком, но и пополнили линейку 
звукопоглощающих материалов компании».

По инженерному наполнению комплекс 
тоже отличается от аналогичных сооруже-
ний. Он оснащен акустическими системами, 
подобранным с учетом лучших мировых и 
отечественных практик, а также оборудова-
нием для видеотрансляции соревнований с 
возможностью подключения прямого эфи-

ра. К эксплуатации здания подключена 
умная система Explo-IT с применением 

технологий информационного моде-
лирования. Она позволяет поддер-
живать комфортную температуру в 
помещениях, экономить электро-
энергию и обеспечивать безопас-
ность находящихся в помещениях 
центра людей.

Фото: пресс-служба UNK Project
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День энергетика — хороший повод 
подчерк нуть роль энергического комплекса 
Петербурга в жизни города. Специалистам 
отрасли есть чем гордиться, хотя проблем 
еще много.

Начиная с 2014 года, когда была принята 
госпрограмма «Комплексное развитие си-
стем коммунальной инфраструктуры, энерге-
тики и энергосбережения в Санкт-Петербур-
ге», город регулярно вкладывает средства в 
модернизацию сетей. Например, в 2022 году 
планировалось заменить 280 км сетей, а 
всего построить, реконструировать и капи-
тально отремонтировать — более 1350 км 
инженерных сетей.

Но пока этого мало. Изношенные трубы, 
требующие замены, исчисляются тысячами 
километров, а объем средств, необходимых 
для нового строительства и модернизации, — 
сотнями миллиардов рублей. Пока петер-
бургские энергетики модернизируют систе-
мы за счет относительно скромных сумм, 
оставшаяся часть сетей продолжает стареть.

По результатам реализации госпрограм-
мы степень износа основных фондов ком-
мунальной инфраструктуры должна сокра-
титься до 44,3%, однако срок завершения 
программы неизвестен.

Энергичные меры

Петербургские предприятия пытаются 
улучшить ситуацию в том числе собствен-
ными силами. Например, ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга» выполнил целый ряд 
мер, чтобы улучшить работу системы водо-
отведения в периоды сильнейших ливней. 
Результат — значительно сократилось число 
жалоб на работу ливневой канализации.

Кроме того, значительно расширен парк 
спецтехники Водоканала в рамках програм-
мы обновления техники. В частности, до кон-
ца года планировалось пополнение 78 едини-
цами специальной и грузовой техники.

ГУП «ТЭК СПб» старается снизить аварий-
ность в теплосетях, для чего использует инно-
вационные акустические датчики. Сейчас они 
охватывают свыше 100 км коммуникаций, на 
которых моментально выявляются и устра-
няются проблемы. По данным компании, в 
уходящем году ГУП «ТЭК СПб» проверило 
с помощью роботов 20 км тепломагистра-
лей — рекордный объем. К высокоточному 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПРОГРАММА САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ПО ЦЕЛЕВОЙ СТАТЬЕ РАСХОДОВ «КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ СИСТЕМ 
КОММУНАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ, ЭНЕРГЕТИКИ И ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ» В СООТВЕТСТВИИ С АИП, ТЫС. РУБ.

Статья расходов 2023 год 2024 год 2025 год

Расходы на развитие и функционирование 
систем теплоснабжения

4 489 760,0 4 162 714,1 5 363 225,1

Бюджетные инвестиции АО «Теплосеть Санкт-Петербурга» 
на реализацию программы

2 500 000,0 0,0 0,0

Расходы на развитие и функционирование систем 
водоснабжения, водоотведения и очистки сточных вод

5 838 849,2 7 422 716,6 10 512 135,5

Расходы на развитие и функционирование 
систем газоснабжения

1 509 313,2 820 364,9 1 393 364,2

Расходы на развитие систем инженерного 
обеспечения территорий

109 189,0 0,0 0,0

Расходы на содержание, эксплуатацию и развитие систем 
уличного освещения и художественной подсветки

3 690 958,5 3 108 785,2 3 833 142,7

ИТОГО 18 134 069,9 15 514 580,8 21 101 867,5

Источник: Приложение к Закону Санкт-Петербурга «О бюджете Санкт-Петербурга на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов»

Самый короткий день в году — 
День энергетика
Ирина Карпова / Учрежденный в 1966 году Указом Президиума Верховного Совета СССР День энергетика 
приходился на 22 декабря — день утверждения плана ГОЭЛРО. В 1980-х его перенесли на третье 
воскресенье декабря. В этом году праздник точно попал в первоначальную дату. 

сканированию были привлечены три робо-
тизированных комплекса. В ходе ремонта по 
следам проверки с участием роботов специа-
листы заменили 843 м изношенных тепловых 
сетей, которые могли не выдержать нагрузки 
в новом отопительном сезоне.

Свою лепту в газификацию Петербур-
га вносит Газпром. Действует програм-
ма, подписанная в 2020 году на период 
2021–2025 гг. Она предусматривает 64 про-
екта, включая создание общественно-дело-
вых пространств, строительство и рекон-
струкцию объектов социально-культурного 
назначения, развитие транспортной и га-
зозаправочной инфраструктуры, промыш-
ленную кооперацию и импортозамещение, 
а также наружное освещение и архитектур-
ную подсветку. Объем инвестиций Газпро-
ма в городские объекты должен составить 
11,247 млрд рублей. По завершении про-
граммы в 2026 году технически возможная 
сетевая газификация Петербурга будет за-
вершена полностью.

Ставшая особо актуальной в последние 
месяцы проблема импортозамещения также 
довольно успешно решается в энергетиче-
ском комплексе Петербурга. По данным ГУП 
«Водоканал Санкт-Петербурга», проблема 
импортозамещения трубной продукции и за-
порно-регулирующей арматуры и насосного 
оборудования уже решена.

В ГУП «ТЭК СПб» утверждают, что уро-
вень импортозамещения на предприятии 
уже несколько лет составляет 99%, но это 
не предел.

Реконструкция продолжается

Компании энергетического комплекса од-
новременно реализуют десятки проектов по 
реконструкции и модернизации существую-
щих сетей и строительству новых.

В 2022 году ГУП «ТЭК СПб» направляет 
на модернизацию теплоэнергетической ин-
фраструктуры Красносельского района около 
1,1 млрд рублей, на замену более 7 км сетей. 
Основная часть средств направлена на ре-
конструкцию 6-й Красносельской котельной 
на улице Политрука Пасечника. Повышена 
надежность теплоснабжения для 195 тыс. жи-
телей на проспекте Ветеранов, для 20 тыс. — в 
квартале 3-6 Сосновой Поляны, для 13 тыс. — 
в квартале 21 Сосновой Поляны.

С серьезным опережением сроков сдан 
крупный объект реконструкции в Кронштад-
те. Эта локация — одна из пилотных, где ТЭК 
продолжает комплексную модернизацию теп-
лоэнергетического хозяйства. Она включает 
в себя замену всех изношенных теплосетей 
и модернизацию Западной и Цитадельской 
котельных. В 2021 году объем перекладки в 
Кронштадтском районе составил 1277 метров 
трубопроводов. В текущем году этот объем 
вырастет: будет заменено более 1500 метров 
тепловых сетей, выработавших свой срок, со-
общает компания.

Меняется система теплоснабжения Пуш-
кинского и Колпинского районов. Предпо-
лагается, что к 2030 году в этих районах не 
останется объектов со сверхнормативным из-
носом. Но для этого нужна большая работа: 
реконструкция четырех десятков котельных 
с переводом на экономичные виды топлива, 
модернизация тепловых пунктов, замена из-
ношенных сетей. Программа позволит по-
высить КПД оборудования с 84,5 до 93% и 
автоматизировать котельные.

Завершен монтаж магистрального тру-
бопровода от котельной Парнас. В рамках 
реконструкции теплоэнергетики обнови-
ли 1800 метров сети. Потребители, более 
570 тыс. горожан, уже переключены на новую 
тепломагистраль.

Реконструкция Симоновской магистра-
ли повысит надежность теплоснабжения во 
всем Выборгском и частично в Калининском 
районах.

Завершена реконструкция магистраль-
ной тепловой сети на улице Маршала Но-
викова; закончен монтаж трубопроводов в 

квартале 3 Ржевка-Пороховые; введен тепло-
вой пункт на улице Жени Егоровой и т. д.

Газпром также работает над повышени-
ем надежности газоснабжения Петербурга. 
Идет строительство газораспределительной 
станции (ГРС) Сестрорецк во Всеволожском 
районе Ленинградской области. После ввода 
она заменит две ГРС — Конная Лахта и Севе-
ро-Западная ТЭЦ.

Проектируется ГРС Восточная-2 для обес-
печения газом восточной части города, в 
том числе участков, на которых идет жилое 
строительство.

Параллельно модернизируется система 
теплоснабжения: идет строительство новой 
котельной на Центральной ТЭЦ, реконструи-
руется Автовская ТЭЦ.

В уходящем году Газпром отремонтировал, 
заменил и проложил 67 км тепловых сетей 
в Адмиралтейском, Василеостровском, Ки-
ровском, Московском, Невском, Петроград-
ском и Фрунзенском районах. Надежность 
теплоснабжения повысилась для 700 тыс. 
жителей.

ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» ведет 
реконструкцию водопроводной сети в Кол-
пинском районе. Причем работы идут с опе-
режением графика. Продолжается реконструк-
ция сетей на Железнодорожном проспекте, 
которая завершится летом будущего года.

Предприятие реконструирует водопровод-
ную магистраль в Красносельском районе, где 
улучшится водоснабжение для 50 тыс. жителей.

Недавно завершены строительные работы в 
Пушкинском районе: проложено 22 км сетей, 
18 км канализационных сетей, а также постро-
ена насосная станция.

Технологическим присоединением занима-
ется филиал ГУП «Водоканал Санкт-Петер-
бурга» — Центр реализации инвестиционных 
программ. В этом году подключены 33 шко-
лы, 13 многоквартирных жилых комплексов, 
9 объектов здравоохранения и другие соци-
альные объекты.

АИП на перспективу

Строительство и реконструкция сетей 
и инженерных объектов продолжится и в 
2023 году в рамках Адресной инвестиционной 
программы (АИП). Впервые бюджет раско-
шелится на сумму свыше 200 млрд рублей на 
АИП — 203,8 млрд рублей. В последующие 
годы расходы на АИП будут увеличиваться.

Однако на инженерные сети и инженерную 
инфраструктуру расходы не столь велики, 
как хотелось бы предприятиям энергетиче-
ского комплекса. В частности, в 2023  году 
они получат около 5% от общего объема 
финансирования.

Фото: https://static.turbosquid.com/

 “Программа Газпрома на период 2021–2025 гг. 
предусматривает 64 проекта, включая создание 
общественно-деловых пространств, строительство 
и реконструкцию объектов социально-культурного 
назначения, развитие транспортной 
и газозаправочной инфраструктуры, промышленную 
кооперацию и импортозамещение, а также наружное 
освещение и архитектурную подсветку
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Уходящий год принес бизнесу немало но-
вых вызовов, однако старейшая электросе-
тевая компания страны, первостепенной 
задачей для которой, как и прежде, остается 
надежное электроснабжение потребителей, 
сохранила стабильные результаты работы 
по достижению утвержденных показателей, 
исполнив обязательства по инвестиционной 
и ремонтным программам в полном объе-
ме. В Петербурге завершено строительство 
подстанции 35 кВ «Петровская» в Петро-
градском районе. Реконструирована под-
станция 110 кВ «Крыловская», завершен 
первый этап реконструкции подстанции 
110 кВ «Новоржевская». На территории 
Ленинградской области реконструированы 
подстанции 35 кВ «Красноборская» и «Са-
перная», а также воздушная линия 110 кВ 
«Дубровская-4».

«Финансирование инвестици-
онной программы "Россети 
Ленэнерго" в 2022 году со-
ставило 34,35 млрд руб. 
с НДС, в том числе по 
Санкт-Петербургу — 
26,39 млрд руб. , 
п о  Л е н и н г р а д -
ской области — 
7,96 млрд руб., — 
р ассказ ал гене  -
раль ный директор 
компании Игорь 

«Россети Ленэнерго» подводят промежуточные итоги года: 
подключенные к сетям потребители, новые современные 
энергообъекты
В преддверии Дня энергетика «Россети Ленэнерго» оценили объем проделанной за 2022 год работы в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области. 

Кузьмин.— Мероприятия инвестпро-
граммы были направлены на продолже-
ние последовательной работы в области 
повышения надежности электросетевой 
инфраструктуры, создания резерва мощно-
сти для технологического присоединения 
потребителей, обеспечения управляемости 
сети».

Ремонтная программа также выполне-
на на 100%: проведены ремонты более 
4000 км воздушных линий, порядка 60 км 
кабельных линий, 2200 трансформатор-
ных подстанций. Продолжалась ежегод-
ная расчистка просек — расчищено более 
4000 га, выполнена замена грозозащитных 
тросов и другие виды работ.

В первом полугодии текущего года ком-
пания наблюдала существенное увеличение 
количества принятых заявок и заключаемых 

договоров на технологическое присо-
единение. По итогам девяти ме-

сяцев 2022 года в Санкт-Пе-
тербурге специалисты 

компании подключили 
к сетям более 5,9 ты-
сячи объектов, в том 
числе 39 жилых 
комплексов, поряд-
ка 350 социальных 
и бюджетных уч-
реждений, среди 
которых больница 

на улице Крыленко, образовательные учреж-
дения, спортивные объекты в Пушкинском 
районе, Выборгском, Красногвардейском, 
Фрунзенском, Петроградском районах и 
в поселке Шушары. «Россети Ленэнерго» 
обеспечили технологическое присоединение 
ряда инфраструктурных объектов, в том чис-
ле объектов водоотведения и водоснабжения 
в южной части Санкт-Петербурга в Пушкин-
ском районе и в пос. Шушары, музея «Фе-
доровский городок» в Пушкинском районе.

В Ленинградской области — подключе-
ны к электросетям четырнадцать жилых 

комплексов, порядка 200 социальных и 
бюджетных учреждений во Всеволожском, 
Кингисеппском и Ломоносовском районах, 
спортивные объекты в Приозерском и Тос-
ненском районах. Большая работа проде-
лана для комплекса вспомогательных зда-
ний и сооружений ООО «РусХимАльянс» 
в Кингисеппском районе, также подключе-
ны объекты АО «ЦКБ Машиностроения», 
объекты сельскохозяйственного назначе-
ния в различных районах Ленинградской 
области.

 “Финансирование 
инвестиционной 
программы 
«Россети Ленэнерго» 
в 2022 году составило 
34,35 млрд руб. 
с НДС 

Фото: пресс-служба «Россети Ленэнерго»

Уважаемые коллеги!

Поздравляю вас с профессиональным праздником — Днем энергетика!
В современном мире энергетика — одна из важнейших отраслей, 

где от труда работников напрямую зависит экономический потен-
циал страны, бесперебойная работа объектов промышленности, 
социальной инфраструктуры, качество жизни и комфорт каждого 
жителя.

Энергетическая отрасль не знает ни перерывов, ни выходных. Более 
43 тысяч сотрудников в круглосуточном режиме обеспечивают наш 
город водой, теплом, светом и газом.

В 2022 году энергетики вновь ставят рекорды: увеличены темпы 
строительства, реконструкции и капитального ремонта тепловых сетей 
до 280 километров; повышен уровень газификации до 95,5% — это один 
самых высоких показателей в нашей стране; обеспечен уровень очистки 
сточных вод города до 99,6 %.

В этом году мы дали старт строительству второй нитки Главного 
канализационного коллектора. Сооружение решит проблему скопле-
ния воды на севере города.

Особую атмосферу и красоту Санкт-Петербурга подчеркивает система на-
ружного освещения и архитектурно-художественной подсветки города. Сегод-
ня огни вечернего Петербурга видны даже из космоса. В 2022 году современ-
ное освещение выполнено на 50 объектах городской инфраструктуры, более 
15 тысяч светодиодных светильников установлено на 40 городских объектах.

Напряженный труд, высокая ответственность и профессионализм — 
отличительная черта энергетиков! Люди этой профессии — надежная 
опора России.

Желаю вам крепкого здоровья, благополучия и но-
вых трудовых успехов на благо Отечества!

Председатель Комитета по энергетике и 
инженерному обеспечению Администрации 

Санкт-Петербурга С. Д. Протасов

Уважаемые друзья и коллеги!

Поздравляю вас с Днем энергетика!
Энергетический комплекс по праву считается основой отечественной 

экономики. От его эффективности зависит укрепление индустриального 
потенциала России, бесперебойная работа промышленных предприятий 
и социальных учреждений: школ, больниц и детских садов. И, конечно, 
свет, тепло и комфорт в домах миллионов людей.

Сегодня перед российской энергетикой стоят важнейшие задачи по 
цифровизации и совершенствованию отрасли, развитию инфраструк-
туры, внедрению интеллектуальной системы управления электросете-
вым комплексом. Достижение намеченных целей призвано обеспечить 
дальнейшее развитие экономики Российской Федерации и создание 

комфортных условий для жителей нашей страны. Уже реализуется нема-
ло масштабных проектов, которые позволяют укреплять нашу энергети-
ческую безопасность, обеспечивать надежное снабжение электричеством 
всех регионов нашей огромной страны: от Камчатки и Сахалина до 
Калининграда.

Благодаря ежедневной, круглосуточной и эффективной работе энерге-
тиков в России создана одна из самых надежных и передовых энергоси-
стем в мире. Уверен, что богатый опыт, знания и профес-
сионализм позволят вам достичь новых успехов. Желаю 
всем специалистам и ветеранам отрасли крепкого здоро-
вья, удачи, благополучия и всего самого доброго!

С уважением, министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ И. Э. Файзуллин

Поздравляю энергетиков 
с профессиональным праздником!

Сегодня энергетика является основой экономики, одним из важней-
ших факторов ее развития, системообразующей базовой отраслью. 
Современное общество не может существовать без энергии и тепла, 
любое производство зависит от этих составляющих, как и комфортная 
жизнь каждого человека.

Главная цель работы энергетика всегда остается неизменной — обес-
печение надежным, бесперебойным ресурсоснабжением жителей Под-
московья. Когда все хорошо, про энергетиков не вспоминают. О них 
начинают говорить, если в доме нет света или тепла. Поэтому огромное 
значение в нашей работе уделяется постоянному повышению надежно-
сти, качества электро- и теплоснабжения.

На территории Московской области функционируют и эксплуатиру-
ются около 3 тысяч котельных, 260 тысяч километров сетей электро-, 
водо-, газо-, теплоснабжения и водоотведения, 43 тысячи электросетевых 
подстанций, 1,5 тысячи центральных тепловых пунктов. На всех этих 
объектах работают профессионалы, для которых работа стала не просто 
источником дохода, а делом всей жизни. На предприятиях трудятся ди-
настии, где любовь к профессии передается из поколения в поколение.

Я желаю всем специалистам и ветеранам отрасли успехов в непро-
стой, но такой необходимой каждому человеку рабо-
те, профессионального роста, здоровья, сил, энергии, 
семейного тепла, мирного неба над головой! С Днем 
энергетика, уважаемые коллеги!

Министр энергетики Московской области
Александр Самарин
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Тел/факс +7 (812) 605-00-50
E-mail: info@asninfo.ru

Га зе та «Стро и тель ный Еже не дель ник» зарегистрирована 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор) при 
Министерстве связи и массовых коммуникаций Российской Федерации

Свидетельство ПИ № ФС77-81786
Из да ет ся с фе в ра ля 2002 го да. 
Вы хо дит еже месячно (спе ц вы пу с ки — по от дель но му гра фи ку). 
Распространяется бесплатно

Ти по г ра фия: ООО «Техно-Бизнес». 194362, Санкт-Пе тер бург, 
пос. Пар го ло во, ул. Ло мо но со ва, 113

Ти раж — 12 000 эк зем пля ров. За каз № 107
Под пи са но в пе чать по графику 18.00 19.12.2022 
Под пи са но в пе чать фактически 18.00 19.12.2022
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ВТСП-линии электропередачи в мире

ВТСП-линии электропередачи в разных странах имеют небольшую протяженность — 
не дотягивают до километра. Кроме того, сфера применения этих ЛЭП довольно ограни-
ченна. Обычно речь идет о доставке энергии населению и объединении энергосистем.

Самая протяженная на сегодняшний день ВТСП-линия — 1,2 км — начала работу год назад 
в Китае. Она соединила две подстанции 220 кВ.

Также в прошлом году в США запущена аналогичная ВТСП-линия.
Передающие энергию линии есть также в Германии (город Эссен, длина 1 км), Южной 

Корее, Японии.
Первые опыты по объединению энергосистем проходили в Дании.
Есть и глобальный проект — объединение энергосистем Канады, США и Мексики с помо-

щью ВТСП-линий под названием Tres Amigas («Три подруги»). Пока он на стадии доработки.
В большинстве стран, которые заняты разработкой ВТСП-линий, они действуют в экспе-

риментальном режиме.
ВТСП-линия в Петербурге будет первой действующей, но работы в этой сфере ведутся 

не первый год, есть опытные образцы. В частности, в Москве испытан кабель на под-
станции «Динамо».

В основу проекта легли разработки 
НТЦ Россети ФСК ЕЭС, которые Мин-
энерго РФ включило в состав отраслевого 
нацпроекта.

По данным филиала ПАО «Россети» — 
Магистральные электрические сети Севе-
ро-Запада (МЭС Северо-Запада), проклад-
ка высокотемпературной сверхпроводящей 
кабельной линии (ВТСП КЛ) постоянного 
тока позволит свести потери мощности к 
минимуму при передаче до 50 МВт мощно-
сти на среднем напряжении 20 кВ. Транзит 
протяженностью 2,5 км не имеет аналогов 
в мире. Линия свяжет подстанции Москов-
ского и Фрунзенского районов — подстан-
ции «Центральная» и «РП-9» — в районе 
Лиговского проспекта.

Стоимость проекта оценивается в 
3,5 млрд рублей — вместе с разработкой 
пилотной линии ВТСП и испытаниями.

На территории подстанции ПС 330 кВ 
«Центральная» и 110 кВ «РП-9» строятся 
здания преобразовательных устройств. 
Линия прокладывается открытым спо-
собом в подземной траншее, что позво-
лит оставить на открытой площадке и 
в отдельном строении лишь фрагменты 
системы охлаждения. Больше половины 
кабеля уже проложено, в первом квар-
тале 2023 прокладка завершится. Как 
сообщили в МЭС Северо-Запада, новый 
энергомост позволит обеспечить резерв-
ное электроснабжение двух крупнейших 
районов Петербурга — Фрунзенского и 
Московского, что гарантирует беспере-
бойную подачу электроэнергии потре-
бителям. Кабельная линия обеспечит 
высокий уровень надежности электро-
снабжения города, в том числе Централь-
ного и Адмиралтейского районов с насе-
лением более 360 тыс. человек.

«Россети» берут Петербург 
в энергетическое кольцо
Ирина Карпова / ПАО «Россети» в 2023 году введет в эксплуатацию в центральной части 
Петербурга уникальную, крупнейшую в мире сверхпроводящую линию электропередачи 
(ЛЭП). Если проект будет успешен, специалисты прогнозируют новый тренд в энергетике: 
новые технологии позволяют передавать большие мощности без потерь и сокращают 
занимаемые городские территории. 

Как ранее поясняли в НТЦ «Россе-
ти», особенность линии — сердцевина 
из сверхпроводника, сопротивление ко-
торого исчезает при охлаждении ниже 
77 К. За счет этого энергопотери при 
транспортировке почти равны нулю.

А для охлаждения создана двух-
контурная система криогенного 
обеспечения протяженностью 5 км. 
Аналогичных систем охлаждения 
в мире нет. Внутри находится ка-
бель из висмута и серебра, кото-
рый будет иметь двухконтурное 
криогенное охлаждение. Имен-
но наличие этого кабеля позво-
лит не только снижать потери 
энергии, но и экономить ме-
сто под строительство вспо-
могательных объектов.

« В а ж н о  о т м е т и т ь ,  ч т о 
проект реализуется в условиях плотной 
городской и исторической застройки, а 
новая технология предоставляет уни-
кальную возможность, не нарушая ланд-
шафта, передавать большую мощность 
без потерь», — подчеркивают в МЭС 
Северо-Запада.

По информации компании, 
новая технология 
потребует от об-

с л у ж и в а ю щ е г о 
персонала новых 

знаний, компетенций и н а в ы к о в . 
Для сопровождения работы высо-

котемпературной сверхпроводя-
щей кабельной линии персонал 

подстанции 330 кВ «Централь-
ная» филиала ПАО «Россе-

ти» — МЭС Северо-Запада — 
пройдет соответствующее 

обучение и повышение 
квалификации.

В перспективе — 
вся страна

Когда ЛЭП будет 
запущена,  вла-

сти рассмотрят 
возможность 

э к с т р а п о -
л и р о в а т ь 

уника льную 

технологию на другие регионы, по-
скольку появится в озможно с ть со-
здавать линии высокотемпературной 
сверхпроводимости для передачи до 
200–300 МВт, занимая территорию в 
разы меньше, чем ЛЭП анало-
гичной мощности.

Фото: пресс-служба ПАО «Россети»

Работа без потерь

Хотя современные ЛЭП теряют всего 
2–3% энергии при передаче, разработки 
НТЦ «Россети» сводят этот показатель 
почти к нулю, решив на свой лад пробле-
му сопротивления.

Применение сверхпроводящего 
оборудования и технологий 
в электроэнергетике:

  сокращает потери электроэнергии при-
мерно в два раза;

  снижает массогабаритные показатели 
оборудования;

   повышает надежность и продлевает 
срок эксплуатации электрооборудования 
за счет снижения старения изоляции;

   повышает надежность и устойчивость 
работы энергосистем;

  повышает качество электроэнергии, по-
ставляемой потребителям;

  повышает уровень пожарной и экологи-
ческой безопасности электроэнергетики;

  создает принципиально новые системы 
энергетики при совмещении с другими 
инновационными подходами за счет 
синергетического эффекта.

Особый эффект сверхпроводни-
ковые технологии могут дать при 
их применении в мегаполисах 
и крупных городах, в первую 
очередь в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, для организации 
глубоких вводов мощности 
и создания токоограничи-
вающих устройств.

«Высокотемпературная 
сверхпроводимость — флаг-
манская технология с огром-
ными перспективами в электроэнер-
гетике. Она обеспечивает передачу 
большой мощности при полном отсут-
ствии потерь и позволяет в условиях 
плотной городской застройки сократить 
площадь отчуждаемой территории, не-
обходимой для прокладки электриче-
ских сетей и строительства компактных 
и высокоэффективных центров пита-
ния. В настоящее время рассматрива-
ются возможности масштабирования 
проекта. Кроме того, прорабатывают-
ся решения с применением ВТСП для 
вывода мощности с крупных объек-
тов генерации», — пояснили в МЭС 
Северо-Запада.

18 Строительный Еженедельник 13 (942) 22 12 2022проект



Несырьевой экспорт является значимой ча-
стью российской экономики. Он составляет 
11% ВВП России. Для сравнения: это почти в 
два раза выше, чем в США (6%) и больше, чем 
в Великобритании (10%).

Экспорт стройматериалов — один из важ-
ных сегментов развития внешнеэкономиче-
ских поставок. Именно поэтому единствен-
ный в России государственный институт 
поддержки экспорта, Российский экспортный 
центр, уделяет внимание поддержке компа-
ний, которые производят качественную и 
востребованную продукцию не только для 
российского рынка, но и для покупателей за 
пределами страны.

Группа РЭЦ, в которую входят специа-
лизированное страховое агентство ЭКСАР, 
РОСЭКСИМБАНК и Школа экспорта, актив-
но взаимодействует с представителями стро-
ительной отрасли как в части администри-
рования соответствующих государственных 
программ, так и в части предоставления мер 
кредитно-обеспечительной, страховой и не-
финансовой поддержки.

«Единая сеть продвижения экспорта рабо-
тает по всей стране и за границей. Входящие в 
нее региональные Центры поддержки экспор-

та (ЦПЭ), представительства 
в регионах страны и за ее 
пределами постоянно мо-
ниторят ситуацию и готовы 
оперативно поддерживать 
экспортные бизнес-процес-
сы», — говорит Максим 

Чапов, руководитель проекта по поддерж-
ке экспорта потребительских товаров 
Российского экспортного центра.

Кто владеет информацией — 
владеет миром

Правила экспорта меняются довольно часто 
и очень зависят от конкретной страны. Для 
того, чтобы производители и экспортеры мог-
ли ориентироваться в обстановке, Российский 
экспортный центр разработал уникальный 
информационно-аналитический продукт по 
торговым барьерам и ограничениям, действу-
ющим на зарубежных рынках в отношении 
товаров российского экспорта. Он 
называется «Навигатор по 
барьерам».

В 2022 году данный 
навигатор стал еще 
более актуальным. 
На сегодняшний 
день это единствен-
ный в России ин-
струмент, с помощью 
которого экспортеры 
могут ознакомиться 
с требованиями зару-
бежных рынков, а также 
спрогнозировать возможные из-
держки, связанные с поставками товаров на 
конкретный экспортный рынок.

Еще одним информационным инструмен-
том, запущенным Российским экспортным цен-
тром в этом году и ставший очень востребован-
ным у экспортеров, стал «Информационный 
бюллетень» по ограничительным мерам. Дан-
ный документ публикуется на сайте с 4 марта и 
регулярно обновляется по мере подтверждения 

новой официаль-
ной информации 
о введении или 
отмене ограниче-
ний, касающихся 
внешнеэкономи-
ческой деятель-
ности страны. Это 
всеобъемлющий 
каталог с достоверной 
информацией и ссыл-
ками на первоисточники, 
который позволяет сориенти-
роваться в потоке информации и 
получить верифицированную и 
самую актуальную информацию 
о том, что на самом деле проис-
ходит в сфере ВЭД.

Школа экспорта РЭЦ, в 
свою очередь, оказывает инфор-
мационно-образовательную под-
держку экспортно ориентированным 
предприятиям для выхода на международный 
уровень торговли и повышения эффектив-
ности экспортных поставок. Помимо очных 
образовательных программ и дистанционных 
курсов, активно разрабатываются учебные 
пособия, которые нацелены прежде всего на 
начинающих экспортеров и охватывают очень 
конкретные, предметные вопросы экспортной 
деятельности. Реализуются также различные 
акселерационные программы.

В 2022 году Школа экспорта РЭЦ открыла 
антикризисный раздел для экспортеров, где 
размещаются материалы, которые помогут 
перенастроить экспортную деятельность ком-
паний с учетом актуальных внешних ограни-
чений и особенностей мировой конъюнктуры.

Найди партнера

Еще одна мера поддержки — это поиск 
парт нера за рубежом. В рамках нефинан-
совых мер поддержки Группа РЭЦ готова не 
только искать «теплые» контакты партне-
ров, но и проводить консультации, обеспе-
чивать организацию B2B-встреч, семинаров, 
бизнес-миссий, защиту интеллектуальной 
собственности, продвижения товара на за-

рубежный рынок, таможенное, ло-
гистическое, юридическое 

сопровождение компании. 
То есть помогать на всем 

пути экспортной по-
ставки: от задумки до 
ее завершения.

Одна из востребо-
ванных в этом году 
мер поддержки — 

участие в междуна-
родных выставках и 

бизнес-миссиях под зон-
тичным страновым брендом 

Made in Russia. Только в декабре 
2022 года состоялось два отраслевых меро-
приятия. В рамках международной деловой 
миссии российские компании представили 
продукцию в сфере строительства в Узбе-
кистане. Одновременно в ходе крупнейшей 
на Ближнем Востоке строительной вы-
ставки The Big 5 Show 2022 представители 
строительной отрасли участвуют в российской 
национальной экспозиции Made in Russia.

Стоит отметить, что зарубеж-
ные мероприятия при поддерж-
ке Группы РЭЦ расписаны на 
два года вперед, и у компаний 

есть возможность заранее пла-
нировать свои активности в том 

или ином регионе. Подать заявку на 
участие в выставках и бизнес-миссиях, как и 
на получение софинансирования такого уча-
стия, можно онлайн на цифровой платформе 
«Мой экспорт».

Так, например, подмосковный производи-
тель керамогранита активно пользуется имен-
но нефинансовыми мерами поддержки РЭЦ: 
консультациями, информацией о тарифах и 
сборах при поставках в разные страны, анали-
тикой и сервисом поиска партнеров.

«В каждом из российских регионов есть 
своя специфика экспорта, но есть и универ-
сальные инструменты. Российский экспорт-

ный центр и региональные 
центры поддержки экспорта 
смогут подобрать нужные 
конкретному экспортеру 
меры поддержки и поддер-
жат там, где действительно 
нужна помощь», — уверяет 

Андрей Миронов, руководитель предста-
вительства РЭЦ в Санкт-Петербурге.

Таможня, консультации, 
далее везде

Российский экспортный центр также ока-
зывает содействие российским экспортерам в 
получении разрешения на переработку на 
таможенной территории в целях освобо-
ждения от уплаты ввозных таможенных 
пошлин и НДС в отношении иностранных 
товаров, которые используются при произ-
водстве экспортируемой продукции.

В рамках бесплатных международных 
консультаций по особенностям вывода рос-
сийских товаров или услуг на перспективные 
зарубежные рынки у российских экспортно 
ориентированных компаний есть возмож-
ность задать вопрос, узнать актуальную 
для себя экспертную позицию, поделиться 
успешным опытом или спланировать даль-
нейшие шаги по выходу на рынки зарубеж-
ных стран.

Финансы — всему голова

«Важнейшей составляющей государствен-
ной поддержки является доступность финан-
совых инструментов для экспортеров и их 

клиентов. Финансовую и страховую под-
держку в рамках Группы РЭЦ оказывают 
специализированное агентство  ЭКСАР и 
РОСЭКСИМБАНК», — рассказывает Мак-
сим Чапов, руководитель проекта по под-
держке экспорта потребительских то-
варов Российского экспортного центра.

Деятельность РОСЭКСИМБАНКа сосре-
доточена на формировании специальных 
финансовых предложений участникам 
экспортной сделки, позволяющих выводить 
российскую продукцию на внешние рынки 
с конкурентоспособной ценой и качеством.

В текущей международной обстанов-
ке идеальным решением для ком-

паний является инструмент 
страхования отсрочки 

платежа по линии ЭКСАР, 
который сейчас особо вос-
требован у компаний.

Так, например, круп-
ный российский произ-
водитель высококаче-
ственных строительных 
и декоративно-отделоч-

ных материалов на основе 
полимеров из Санкт-Пе-

тербурга уже восемь лет со-
трудничает с РЭЦ и ЭКСАР, ис-

пользует страхование экспортных 
поставок и страхование дебиторской 

задолженности. Это позволяет снизить 
риски неплатежей и, как следствие, актив-

нее наращивать поставки за границу.
Весной этого года были расширены ком-

петенции Группы РЭЦ. Центр получил 
возможность поддерживать российских 
предпринимателей в вопросах импорта 
продукции, необходимой для обеспечения 
производства российских товаров и реализа-
ции инвестиционных проектов. Новые функ-
ции Российского экспортного центра направ-
лены на устранение разрывов в цепочках 
поставок, стимулирование технологичного 
импорта и обеспечение устойчивости про-
изводственных циклов.

В этой связи продуктовую линейку ЭКСАР 
пополняют новые страховые продукты для 
импортеров, в первую очередь — страхова-
ние авансовых платежей и банковских кре-
дитов при импорте. Страхование авансов — 
востребованный инструмент, ведь в текущей 
ситуации контрагенты российских компаний 
запрашивают авансы по поставкам в размере 
до 70% от контракта, хотя раньше сумма не 
превышала 20%.

В дополнение к экспортной составляющей 
РОСЭКСИМБАНК также концентрируется 
на поддержке предприятий, заинтере-
сованных в импорте из дружественных 
стран для сохранения производственных 
мощностей. Финансированию подлежат те-
кущие и ранее понесенные расходы россий-
ского покупателя, связанные с исполнением 
обязательств по импортным контрактам.

РЭЦ стал оказывать и содействие в поиске 
альтернативных зарубежных поставщиков 
компонентов или материалов для производ-
ства и последующего экспорта продукции.

Куда пойти

Схема взаимодействия очень проста.
Во-первых, через цифровую платформу 

«Мой экспорт» нужно зарегистрироваться 
(или войти в личный кабинет), выбрать нуж-
ное мероприятие/услугу из списка и подать 
заявку на участие и получение господдержки.

Во-вторых, обращение, сформированное 
любым из возможных способов (личный ка-
бинет, звонок в контакт-центр, e-mail), реги-
стрируется контакт-центром и направляется 
для проработки персональным клиентским 
менеджерам. Клиентские менеджеры структу-
рируют запрос, вместе с клиентом формируют 
необходимый пакет документов по запраши-
ваемой услуге и направляют на реализацию в 
различные бизнес-блоки Группы РЭЦ.

В-третьих, можно прийти в РЭЦ, в одно 
из представительств РЭЦ в России или за 
границей, а компаниям МСП можно отпра-
виться в региональный ЦПЭ.

Строительный экспорт 
Made in Russia
Елена Якутович / Вопросы развития экспорта 
стройматериалов тесно коррелируют с развитием 
индустрии в целом. Открыть новые рынки, 
найти партнеров и решить вопросы с нужными 
документами и патентами помогает Российский 
экспортный центр. 

11% 
ВВП России 
составляет 

несырьевой 
экспорт

Фото: пресс-служба Российского экспортного центра
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Возможно, во второй половине месяца на 
рынке появится больше новых проектов. А 
пока в Москве и Подмосковье застройщики 
вывели три новых ЖК.

Компания MR Group открыла продажи 
в ЖК класса «делюкс» LUCE. Он распо-
ложится на территории сразу трех рай-
онов: Арбата, Хамовников и Тверского. 
Это проект реконструкции бывшего зда-
ния кооператива «Московский почто-
вик». Архитектурную концепцию проекта 
разработало итальянское бюро Archea 
Associati. В отделке фасадов использует-
ся натуральный камень, микроцемент и 
латунные панели.

Большинство ЖК, еще не появившихся 
на рынке, уже обеспечены разрешени-
ем на строительство и проектной декла-
рацией. В целом ряде проектов прода-
жи ведутся неофициально — в форме 
бронирования.

Москва элитная

Компания Coldy уже получила разреше-
ние на строительство Cобрания резиденций 
и вилл «Хамовники XII» — комплекс класса 
«делюкс» в Хамовниках.

Проект разработала петербургская ма-
стерская «Евгений Герасимов и партнеры» 
в неоклассической концепции с элемента-
ми ар-деко, а интерьеры — бюро Oleg Klodt 
Architecture and Design.

В проекте большие по площади квар-
тиры, пентхаусы с собственными лифта-
ми, четырехуровневый паркинг и другие 
интересности.

Группа ЛСР приберегла элитный ЖК Le 
Dome в Хамовниках. Этим проектом ранее 
занималась компания MR group.

Новый архитектурный проект разра-
ботала мастерская Сергея Скуратова. В 
проекте всего два корпуса с огромными 
квартирами.

Столица привержена 
бизнес-классу

Несколько проектов относятся к биз-
нес-сегменту. Причем проекты достаточно 
крупные.

Новые ЖК Московского и Петербургского 
регионов в декабре: семеро смелых
Ирина Карпова / В первой половине декабря 2022 года застройщики Москвы, Московской области, Петербурга и 
Ленинградской области вывели на рынок считанные проекты. Одна из главных причин — неуверенность в выполнении 
графика продаж. Девелоперы ждали, будет ли продлена льготная ипотека — основной драйвер продаж. 

Застройщики работают на перспективу
Ирина Карпова / Застройщики не торопятся выводить на рынок новые проекты, в том числе из-за невысокого спроса. 
В последнее время официальные продажи стартуют по большей части в ЖК, состоящих из одного-двух домов: 
крупные проекты запускают крупные застройщики. «Строительный Еженедельник» заглянул в «загашники» 
застройщиков и нашел там еще много новых проектов. 

НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ МОСКВЫ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, 
ВЫВЕДЕННЫЕ В ПРОДАЖУ В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

Название ЖК Томилинский бульвар LUCE Мой адрес В Зеленограде 901Б

Класс ЖК Стандарт Делюкс Комфорт
Застройщик ГК ПИК MR Group Мосреалстрой
Адрес МО, Котельники, мкр. Ковровый, улица Новая Арбат, Крестовоздвиженский пер., 4 Зеленоград, Старое Крюково, корп. 901Б
Ближайшая станция метро Котельники, 20 мин. пешком Александровский сад, 3 мин. пешком Ж/д Крюково, 15 мин. пешком
Материал стен Панель Кирпич Монолит
Количество этажей 25 5–7 15
Выведено корпусов 2 1 1
Всего корпусов в проекте 11 1 1
Выведено лотов 768 46 140
Всего лотов в проекте 4500 46 229

Квартирография От студий до трехкомнатных, 
площадью 19,8–79,5 кв. м С 1–4 спальнями, площадью 79–333 кв. м От одно- до четырехкомнатных, 

площадью 40,6-104,4 кв. м

Особые квартиры Варианты с гардеробной, кухней-
гостиной, двумя санузлами

Пентхаусы площадью 347-681 кв. м с собственным 
лифтом, мастер-зоны, панорамные окна и 
витражи, постирочные, дополнительные 

санузлы, варианты с террасами, каминами
Высота потолков, метров 2,62 3,5–4,5 2,8
Варианты отделки чистовая авторская без отделки
Цена лота, руб. 4,7–11,6 млн 27 млн — 6,9–16,6 млн

Опции ЖК

3 детских сада
поликлиника
кладовые

IP-домофоны с видеокамерами

лобби с камином и дизайнерской мебелью
зимний сад

террасы с зоной для барбекю

панорамное остекление балконов
декоративные корзины под кондиционеры

Парковка / количество мест Гостевая, отдельно стоящий паркинг Подземная Гостевая
Срок сдачи выведенных корпусов I квартал 2025 года II квартал 2025 года Сдан
Срок сдачи всего проекта II квартал 2025 года Сдан

Квартиры в доме будут большого метра-
жа. Внутренняя инфраструктура нацеле-
на на комфортный отдых и развлечения: 
зимний сад, терраса с зоной для барбекю 
и проч.

Компания «Мосреалстрой» продает 
квартиры в готовом доме комфорт-клас-
са, очередном в линейке под маркой «Мой 
адрес» — «В Зеленограде 901Б».

Объект сдан в декабре прошлого года. 
55 квартир достались обманутым дольщи-
кам, которые ждали его пятнадцать лет. 
Мэрия Москвы внесла дом в Адресную ин-
вестиционную программу и профинансиро-
вала достройку.

Квартиры продаются на аукционе элек-
тронной торговой площадки РОСЭЛТОРГ.

ГК ПИК открыла продажи в ЖК стан-
дарт-класса «Томилинский бульвар», стро-
ительство которого начала в подмосковных 
Котельниках.

Как обычно, это будет большой проект: 
одиннадцать жилых корпусов, три детских 
сада, поликлиника, паркинги, парки с Wi-Fi 
во дворе каждого дома и проч.

Петербург тянется 
к высокому стилю

В Петербурге на сей раз проектов выве-
дено больше.

Стартовали продажи Дома высокого сти-
ля Shepilevsky от Element Development в 
Московском районе. Реконструированный 
дом назван в честь Модеста Шепилевского, 
одного из архитекторов Дома Советов. Объ-
ект построен в 1941 году в духе советского 
неоклассицизма.

Работы идут на участке площадью 0,1 га, 
который компания Element Development 
вместе с пакетом документов и разре-
шением на строительство приобрела у 

ЖК «Томилинский бульвар»

ЖК «Level Бауманская»

20

тематическое приложение
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НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ, ВЫВЕДЕННЫЕ В ПРОДАЖУ В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ ДЕКАБРЯ 2022 ГОДА

Название ЖК Прайм Приморский Дом высокого стиля Shepilevskiy Обводный канал, 118Б Орловский бульвар

Класс ЖК Комфорт Премиум Комфорт
Застройщик Setl Group Element Development Сity Solutions ГК Спутник
Адрес Приморский район, Комендантский проспект Московский район, улица Алтайская, 39 Адмиралтейский район, наб. Обводного канала, 118Б ЛО, Гатчина, Красносельское шоссе
Ближайшая станция метро Пионерская, 15 мин. езды Московская, 5 мин. пешком Балтийская, 7 мин. пешком Московская, 80 мин. езды
Материал стен Монолит-кирпич Монолит-кирпич Реконструкция Монолит-кирпич
Количество этажей 9–12 25 5 8
Выведено корпусов 2 (3 секции) 1 1 5
Всего корпусов в проекте 3 (7 домов) 1 1 6
Выведено лотов 184 100 533
Всего лотов в проекте 2738 184 100 650

Квартирография От студий до четырехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 24,6–90,3 кв. м

От студий до трехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 30–168 кв. м

От студий до двухкомнатных, включая 
евроформат, площадью 19,4–45,3 кв. м

От студий до четырехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 32,5–89,1 кв. м

Особые квартиры Варианты с увеличенными окнами, панорамным 
остеклением выходов на балкон

Варианты с теплыми балконами, 
двухуровневые пентхаусы со вторым светом, 

с террасой и стеклянным потолком
Высота потолков, метров 2,77–3,07 2,75–5,7 2,80–3,26

Варианты отделки
без отделки
предчистовая
чистовая

5 вариантов премиальной отделки
White box и Individual — включены 

в стоимость недвижимости

чистовая
меблировка без отделки

Цена лота, руб. 5,7–24 млн 10,2–157,4 млн 7,2–16,2 млн 5–13,5 млн

Опции ЖК

лаундж-зоны на крыше
школа с бассейном и стадионом

детский сад
колясочные

торговый комплекс с ФОК
умный дом

Sky lounge на высоте 72 метра
панорамные окна (высота от 2,5 метра)

лобби 
единая акустическая система здания

кинозал коворкинг
детский клуб библиотека

комната для спорта комната для водителей

Парковка / количество мест Подземная, 848 м/м, отдельно 
стоящий паркинг, 312 м/м Подземная, 96 м/м Гостевая Гостевая

Срок сдачи выведенных корпусов III квартал 2025 года II квартал 2025 года Сдан IV квартал 2024 года
Срок сдачи всего проекта II квартал 2025 года Сдан III квартал 2025 года

НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ МОСКВЫ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ГОТОВЯЩИЕСЯ К ВЫВОДУ НА РЫНОК

Название ЖК Белый город Level Бауманская Portland Moments Aist residence

Класс ЖК Бизнес Бизнес Бизнес Бизнес Апартаменты комфорт
Застройщик Корпорация Кошелев Level Group Forma Forma МонАрх

Адрес
МО, Сергиево-

Посадский район, 
ОНО ППЗ Конкурсный

Басманный район, Большая 
Почтовая улица, вл. 18

Печатники, Южнопортовая 
улица, земельный

участок 42/1

Покровское-Стрешнево, 
Волоколамское шоссе, 28

Черемушки, улица 
Наметкина, вл. 10

Ближайшая станция метро Бауманская, Электрозаводская, 15 мин. пешком Печатники, 17 мин. пешком Стрешнево, 5 
мин. пешком

Калужская, 12 
мин. пешком

Материал стен Кирпич Монолит Монолит-кирпич Монолит-кирпич Блоки
Количество этажей 2 + мансарда 9–11–13–17–21, + 1 подземный 29 4–47 28
Всего корпусов в проекте 8 (1-я оч.) 3 8 8 1
Всего лотов в проекте 132 (1-я оч.) 351 788 2668 754

Квартирография

От одно- до 
трехкомнатных, 

площадью 
37,7–112,2 кв. м

От студий до четырехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 21–150 кв. м

От студий до 
четырехкомнатных, 

включая евроформат, 
площадью 24,6–131 кв. м

25,8-129 кв. м
Апартаменты с 

количеством спален 1–4, 
площадью 28,5–95,6 кв. м

Особые квартиры
Варианты с возможностью установить 

камин, с окном в ванной, трехсторонние 
квартиры с увеличенной высотой потолков

Варианты с мастер-
спальнями, гардеробными, 

окном в ванной, 
террасами, пентхаусы

Варианты с мастер-
спальнями, гардеробными, 

двумя окнами в детской

Варианты с гардеробными, 
двумя санузлами

Высота потолков, метров 2,85 3,0–6,3 2,85–3,75 2,85

Варианты отделки предчистовая

без отделки
чистовая
предчистовая
дизайнерская

без отделки без отделки
предчистовая без отделки

Опции ЖК колясочные

кладовые частный детский сад
дизайнерское лобби коворкинг во дворе

Wi-Fi в лобби и во дворе
Центральные водонагреватели для 

бесперебойной подачи горячей воды круглый год 
Закрытая территория, контроль доступа 

и видеонаблюдение на территории
Внутрипольные конвекторы во всех квартирах 
Вечнозеленый двор с хвойными растениями

кладовые
колясочные
лапомойки
лобби

открытая терраса 
на стилобате

торговая галерея

школа
детский сад
лобби

колясочные
лапомойки
коворкинг

панорамное остекление

кладовые
конференц-зал
переговорные

Парковка / количество мест Отсутствует Подземная, 180 м/м Подземная, 176 
м/м, гостевая

Подземная, 69 
м/м, гостевая Подземная, 97 м/м

Срок сдачи выведенных 
корпусов III квартал 2024 года IV квартал 2025 года*

*Для квартир без отделки
IV квартал 2025 года 2025 год IV квартал 2024 года

компании «Стройэксперт». Поскольку 
разрешение получено несколько лет назад, 
до введения ограничений по высоте, это 
будет последнее высотное жилое здание 
в районе.

В рамках социальных обязательств ком-
пания уже построила стадион с трибунами 
в Авиагородке.

В доме будет большой набор опций для 
жителей, а также элементы умного дома: 
единая акустическая система в здании, вы-
зов лифта через приложение, дополнитель-
ный электронный замок от квартиры, систе-
ма климат-контроля Magic Air, система Face 
key для резидентов (самораспашные двери, 
считыватель госномеров для собственников 
паркинга) и многое другое.

Setl Group вывела на рынок ЖК высоко-
го комфорт-класса «Прайм Приморский» 
в Приморском районе. Проект разработа-
ло Агентство территориального развития. 
Семь домов будут объединены в три кор-
пуса. Фасады предполагается оформить в 
природных тонах: графитовых, серо-розо-
вых и контрастных шафрановых. Динамику 
фасадам придадут французские балконы 
с ограждениями из ударопрочного стекла. 
Также задумана архитектурная подсветка 
фасадов.

В составе проекта — лаундж-зона на кры-
ше дома с мебелью для отдыха, зоной йоги, 
качелями.

Уже готовый дом после реконструкции 
на набережной Обводного канала, 118Б, 
в Адмиралтейском районе вывела на ры-
нок компания Сity Solutions Александра 
Шестакова. Компания зарегистрирована 
недавно — Шестаков объединил несколь-
ко активов. Большая часть квартир будет 
продаваться с отделкой и частичной или 
полной меблировкой от Первой мебельной 
фабрики, которой также владеет Шестаков.

Ранее дом был общежитием заво-
да «Подъемтрансмаш». Он построен в 
1993 году, расселен несколько лет назад и 
продан на торгах Фонда имущества.

В Ленобласти на рынок поступил ЖК 
комфорт-класса «Орловский бульвар» в 
Гатчине от ГК Спутник. Он располагается 
между Красносельским шоссе и улицей Изо-
това. Застройщиком выступает СЗ «Русь».

Всего в проекте шесть домов в современ-
ном стиле.

Все стартовавшие ЖК, во всех четырех 
регионах, планируются к сдаче в 2025 году. 
При этом сразу два проекта — один в Мо-
скве, второй в Петербурге — выведены на 
рынок уже готовыми.

Компания Level Group давно открыла за-
пись в лист ожидания на покупку квартир в 
ДК бизнес-класса «Level Бауманская» в Бас-
манном районе. Архитектурную концепцию 
проекта разработало бюро ARCH(E)TYPE, 
дизайн лобби — в проектном институте 
«Level-проект». Цветовое решение фасадов 
и интерьеров будет в одинаковых красках — 
приглушенный розовый, серый и белый.

Отделку квартир — при желании покупа-
теля — тоже можно заказать у дизайнера.

Компания Forma готовит к выводу на 
рынок ЖК Portland в Печатниках, на месте 
цементного элеватора.

Проект разработало голландское бюро 
Die Architekten Cie. Всего кварталов будет 
два, в каждом — по четыре башни, объеди-
ненные торговыми галереями.

Компания Forma также готовит старт про-
даж в ЖК Moments в районе Покровское- 
Стрешнево. Строительство разбито на три 
очереди. Здесь также будут два квартала на об-
щем стилобате плюс отдельно стоящая башня.

Архитектурный проект разработало бюро 
Kamen Architects. Проект двора выполнило 
бюро Gillespies. Фасады будут с витражным 
остеклением и композитными панелями.

На площади 4 га, кроме жилых корпу-
сов, разместятся эмпирические и сенсорные 
сады, игровые площадки, обширные соци-
альные пространства, пикниковые зоны и 
лужайки, а также школа и детский сад.

ЖК «Прайм Приморский»
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Еще один проект готовится к выходу на 
рынок в Московской области: Корпорация 
«Кошелев» (Самара) начала строительство 
ЖК «Белый город» в Сергиево-Посадском 
районе. Площадь участка — 44 га. Здесь за-
проектированы малоэтажные дома общей 
площадью 200 тыс. кв. м в стиле палат Тро-
ице-Сергиевой лавры, а также апартаменты.

Помимо этого, три проекта ЖК, продажи 
в которых пока не начаты, относятся к ком-
форт-классу. «Трансстройинвест» возводит 
ЖК District 39 в Рязанском районе.

Концерн «Русич» начал возводить первый 
этап (из трех) ЖК «Русич-Кантемировский».

ГК «ТехноСтройОлимп» строит ЖК 
«Клевер» в городе Хотьково Московской 
области.

Штучные дома — апартаменты

Помимо жилых комплексов, в столице 
ожидается выход на рынок комплексов 
апартаментов.

Ожидается старт продаж в апарт-отеле 
комфорт-класса Aist residence в Черемуш-
ках. Это проект компании «МонАрх». Ком-
плекс будет возведен на месте незавершен-
ного объекта. В комплексе будет оборудован 
конференц-зал, переговорные комнаты.

Также комплекс апартаментов ком-
форт-класса на «Николая Старостина, 
14» в Косино-Ухтомском районе построит 
СЗ «Замберг». Здесь тоже запланирован кон-
ференц-зал, а также кафе и тренажерный зал.

Комплекс апартаментов Deco residence 
возводит компания «Ташир» в Даниловском 
районе. Это проект бизнес-класса, и стро-
ительство близится к завершению. Кроме 
апартаментов с несколькими спальнями и 
санузлами, проживающим будет предложе-
на торговая галерея.

Апартамент-отель бизнес-класса «Кос-
мополит» готовит к выводу на рынок 
компания «Мосреалстрой» в Преснен-
ском районе. Проект разработало архи-
тектурное бюро СПИЧ. Две башни высо-
той 36 этажей объединит стилобат, где 
разместится торговая галерея, наверху 
галереи будет организован внутренний 
двор.

Еще один проект апартаментов реализует 
СЗ «Юникс», принадлежащая физическому 
лицу. Расположение ЖК «В Курсовом пере-
улке» в районе Хамовники почти автомати-
чески относит проект к элитному сегменту. 
Комплекс появится на месте дома 1917 года 
постройки.

Бизнес-класс по-петербургски

Готовящиеся к выходу на рынок ЖК Пе-
тербурга и Ленобласти несколько скромнее 
по классу проектов, ожидаемых в столице.

О двух ЖК бизнес-класса известно дав-
но, однако дальше бронирования дело не 
пошло. Компания LEGENDA Intelligent 
Development реализует проект редеве-
лопмента — ЖК «LEGENDA Большой 
Сампсониевский, 32» в Выборгском 
районе, на месте построек Сампсониев-
ской бумагопрядильной мануфактуры. 
Правда, в последние годы здесь рас-
полагался офисно-торговый комплекс 
«Сампсониевский».

Концепция ЖК разработана в архитек-
турном бюро «Евгений Герасимов и парт-
неры» — три отдельно стоящих корпуса с 
французскими балконами и эркерами, фа-
сад изобилует выступами, вертикальными 
колоннами, остекленными поверхностями.

ИСК «Вита» с лета обещает запустить 
продажи в комплексе апартаментов биз-
нес-класса «Лиговский, 127» в Централь-
ном районе. Это проект реконструкции 
дома Николая Рыжкина, построенного в 
1880-х годах. Здание долго стояло рассе-
ленным и ветшало.

«Комфорт» ушел в Ленобласть

Прочие проекты, которые появятся 
на рынке не позже 2023 года, распола-
гаются в Ленобласти — ЖК комфорт- и 
стандарт-класса.

ИСГ «Мавис» взялась за достройку дома 
бывшего ЖК «Ленинградская перспекти-
ва». Продажи откроются в ЖК под назва-
нием «Фотограф» во Всеволожском районе 

в Мурине. Права на достройку переданы 
по решению арбитража. На объекте есть 
обманутые дольщики, которым достанется 
часть квартир в новом ЖК.

«Специализированный застройщик 1 
Ленобласти», структура ЛенОблАИЖК, 
занимается строительством ЖК стан-
дарт-класса «Майская, 34» в Выборгском 
районе в Каменогорске.

ЖК комфорт-класса «Капральский» в 
Новом Девяткине Всеволожского района 
возводит ИСК «Вита». В доме запроекти-
рованы преимущественно студии и одно-
комнатные квартиры.

ГК «Самолет» готовит к выходу на рынок 
ЖК комфорт-класса «Новые Лаврики» в 
Мурине Всеволожского района. Участок 
в 80 га дочерняя структура девелопера, 
«Самолет ЛО», купила в деревне Лаврики 
еще в 2016 году. У проекта есть свой ди-
зайн-код — «Валуны», поскольку квартал 
расположится между Баграми, Лавриками 
и Новым Девяткино, где земля изобилует 
крупными камнями.

Помимо этого, в Ломоносовском районе 
стартовал масштабный проект, который ре-
ализуют два крупных московских девело-
пера — ГК «Самолет» и ГК «А 101». Часть 
проекта ГК «Самолет» называется «Квар-
тал Лаголово», другая — «А101 Лаголово».

Девелоперам предстоит застроить 
участок в 124 га в деревне Лаголово. 
Предполагается строительство не менее 
900 тыс. кв. м жилья плюс три школы, во-
семь детских садов, поликлиника, социаль-
ные, спортивные и культурные объекты.

ГК «А 101» получила разрешение на 
строительство первого дома — трех девяти-
этажных корпусов. Архитектурный проект 
разработала компания Semren+Mansson.

НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ МОСКВЫ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ГОТОВЯЩИЕСЯ К ВЫВОДУ НА РЫНОК

Название ЖК Николая Старостина, 14 Le Dome Deco residence ЖК в Курсовом переулке

Класс ЖК Апартаменты комфорт Элитный Апартаменты бизнес Апартаменты элитный

Застройщик СЗ Замберг Группа ЛСР Ташир СЗ Юникс

Адрес Косино-Ухтомский район, улица 
Николая Старостина, вл. 14

Хамовники, Соймоновский 
проезд, вл. 3

Даниловский район, улица 
Малая Тульская, 2

Хамовники, Курсовой 
переулок, 12/5

Ближайшая станция метро Новокосино, 16 мин. езды Кропоткинская, 4 мин. пешком Тульская, 7 мин. пешком Кропоткинская, 9 мин. пешком

Материал стен Монолит-кирпич Монолит-кирпич Монолит-кирпич Монолит-кирпич/реконструкция

Количество этажей 9 2–4–5 + мансарда 16 4

Всего корпусов в проекте 2 1 1

Всего лотов в проекте 164 69 142 6

Квартирография Апартаменты, площадью 
23,6–33,6 кв. м

От двух- до одиннадцатикомнатных, 
площадью 65,3–810,6 кв. м

Апартаменты с количеством спален 
1–3, площадью 59,8–155,1 кв. м

Апартаменты с количеством 
спален 1–4

Особые квартиры Пентхаусы, террасы Варианты с гардеробными, 
двумя-тремя санузлами

Варианты с гардеробными, 
двумя-тремя санузлами, 

террасами, постирочными

Высота потолков, метров 3,0 3,16–4,18 3,10 2,9–3,12

Варианты отделки чистовая без отделки без отделки предчистовая

Опции ЖК
конференц-зал
тренажерный зал
лобби-бар кафе

кладовые колясочные
лапомойки залы для собраний

переговорные

торговая галерея
контроль доступа

Парковка / количество мест Подземная, 70 м/м Подземная, 158 м/м Подземная, 79 м/м Подземная, 10 м/м

Срок сдачи выведенных корпусов IV квартал 2025 года IV квартал 2025 года II квартал 2024 года II квартал 2024 года

НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ МОСКВЫ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ГОТОВЯЩИЕСЯ К ВЫВОДУ НА РЫНОК

Название ЖК Хамовники XII Клевер Космополит District 39 Русич-Кантемировский

Класс ЖК Делюкс Комфорт Бизнес Комфорт Комфорт

Застройщик Coldy ГК ТехноСтройОлимп Мосреалстрой Трансстройинвест Концерн Русич

Адрес Хамовники, 1-й переулок Тружеников, 12 МО, Сергиево-Посадский район, 
Хотьково, улица Горжовицкая

Пресненский район, 
Шмитовский проезд, 40

Рязанский район, Рязанский 
проспект, 39 Царицино, Кавказский бульвар, 51

Ближайшая станция метро Парк культуры, 20 мин. пешком ж/д станция Абрамцево Шелепиха, 5 мин пешком Стахановская, 6 мин. пешком Кантемировская, 21 мин. езды

Материал стен Монолит-кирпич Монолит Монолит-кирпич Монолит-кирпич

Количество этажей 14 8–10 36 32

Всего корпусов в проекте 1 4 2 2 (1-й этап) 6

Всего лотов в проекте 51 586 653 690 2283

Квартирография От одно- до четырехкомнатных, 
площадью 101–336 кв. м

От одно- до трехкомнатных, 
площадью 34,2–79 кв. м

От студий до трехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 23,7–162,1 кв. м

От студий трехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 24,9–117,5 кв. м

От студий трехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 20–71 кв. м

Особые квартиры
Пентхаусы с собственными лифтами, 

видовыми террасами, дровяными 
каминами и бассейнами

Варианты с мастер-спальнями

Высота потолков, метров 3,5–5,0 2,55 3,0–4,0 2,68 2,72

Варианты отделки без отделки под заказчика без отделки без отделки под заказчика

Опции ЖК лобби
рестораны

торговая галерея
внутренний двор на галерее

колясочные

кладовые
колясочные

2 детских сада
школа

колясочные
кладовые

Парковка / количество мест Подземная, 87 м/м, 7 мото-мест Гостевая, 480 м/м Подземная, 366 м/м, 33 места для 
велосипедов и мотоциклов Гостевая, 197 м/м Подземная, 291 м/м, 17 мото-мест

Срок сдачи выведенных корпусов IV квартал 2025 года IV квартал 2024 года IV квартал 2024 года II квартал 2025 года I квартале 2025 года

Источники: сайты застройщиков и агентств недвижимости
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«Строймастер» уже 12 лет проводится по 
инициативе Ассоциации «Национальное 
объединение строителей» при поддержке 
Комитета по строительству Правительства 
Санкт-Петербурга и профсоюза строителей 
города и области.

Торжественное мероприятие, традици-
онно проходящее в преддверии Нового 
года, собрало во Дворце труда 90 человек. 
В 2022 году в конкурсном движении приня-
ло участие 400 человек.

Оргкомитет отметил лучших рабочих, 
ИТР, руководителей подразделений строи-
тельного комплекса, ветеранов труда, стро-
ительные династии, учебные заведения и 
СМИ.

Открыл церемонию координатор Ассо-
циации «Национальное объединение стро-
ителей» по Санкт-Петербургу Александр 
Вахмистров: «Конкурс проводится уже не 

Лучшие строители Санкт-Петербурга 
награждены в Николаевском дворце
7 декабря во Дворце труда прошла торжественная церемония награждения 
победителей всех конкурсов профессионального мастерства «Строймастер», 
прошедших  в Санкт-Петербурге в 2022 году. 

первый год. И так приятно каждый раз ви-
деть молодые лица. Профессия "строитель", 
конечно, самая нужная. Хочу от души по-
благодарить всех участников за их труд и 
с удовольствием наградить их дипломами 
победителей».

Ежегодные соревнования профессио-
нального мастерства важны для каждого: 
они помогают оценить навыки и мастер-
ство всех представителей строительных 
специальностей.

Ассоциация «Национальное объединение 
строителей» с самого начала развития кон-
курсного движения уделяет особое внима-
ние как рабочим профессиям, так и ветера-
нам и трудовым династиям. Благодаря этим 
основоположникам строится все: жилые 
дома, заводы, больницы и другие сооруже-
ния. Мир изменчив, а профессия «строи-
тель» незыблема и всегда востребована.

«Строительная 
отрасль нашего 
города показывает 
достойные результа-
ты. Мне очень приятно 
наблюдать, как Санкт-Пе-
тербург развивается. Все это благодаря 
вам!» — поздравил победителей председатель 
Комитета по строительству Правительства 
Санкт-Петербурга Игорь Креславский.

Начальник службы Госстройнадзора и экс-
пертизы Санкт-Петербурга Владимир Бол-
дырев наградил победителей в номинации 
«Лучший специалист по технике безопасности 
и охране труда»: «Госстройнадзор отвечает за 
безопасность построенных объектов и по окон-
чании строительства выдает соответствующее 
заключение. Профессионалы строительства, 
отвечающие за безопасность, — одни из самых 
главных людей на любом предприятии. Имен-
но от них зависят жизнь и здоровье рабочих. 
И сегодня в зале — лучшие. С победой всех!»

На церемонии были награждены предста-
вители строительных организаций в 13 но-
минациях. Также на «Строймастере-2022» 
наградили лучших руководителей строитель-
ных компаний города, внесших личный вклад 
в повышение престижа рабочей профессии.

Председатель профсоюза строителей 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области 
Георгий Пара отметил, что именно благо-
даря грамотному руководителю предприятие 
добивается больших успехов.

Лучших руководителей подразделения 
лично поздравил президент Ассоциации 

«Петровское Объединение Строителей» 
Владимир Чмырёв и пожелал всем здоро-

вья, благополучия и профессионального роста.
В окружном этапе Национального конкурса 

«Строймастер» участвовали также учебные 
заведения города, и они были удостоены осо-
бого внимания. Представителей профессио-
нальных училищ поздравил директор Ассоци-
ации «Петровское Объединение Строителей» 
Владимир Быков: «За 12 лет проведения кон-
курсов профмастерства мы получили достой-
ные результаты. И эти победы невозможны без 
наших наставников и преподавателей, которые 
давали знания и делились своим опытом».

В финале II Международного строитель-
ного чемпионата и всероссийских этапов 
Наци онального конкурса профессионального 
мастерства «Строймастер» петербургские про-
фессионалы в составе каменщика, монтажника 
КОК, штукатура и прораба впервые одержала 
заслуженную победу в номинации «Лучшая 
команда». В личных зачетах строители Север-
ной столицы также завоевали призовые места. 
Победители награждены благодарностью гу-
бернатора Санкт-Петербурга 8 декабря.

К мероприятию «Строймастер-2022» выпу-
щен ежегодный каталог конкурсного движения 
«Конкурсы профессионального мастерства 
в строительной отрасли Санкт-Петербурга».

Фото: пресс-служба НОСТРОЙ
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Выражаю искреннюю признательность 
за многолетнее партнерство 

и сотрудничество.
Желаю Вам крепкого здоровья, 
хорошего настроения, успеха 

и благополучия. Пусть все задуманное 
сбывается легко и быстро.

Поздравляю Вас с днем рождения!

С уважением, С уважением, 
генеральный директор генеральный директор 
ООО «Темп-Проект» ООО «Темп-Проект» 

Г. В. ВасильеваГ. В. Васильева

23 декабря отмечает день рождения генеральный директор АО «Специализированный застройщик «Строительный трест» Евгений Резвов

23Строительный Еженедельник 13 (942) 22 12 2022 событие

https://forumsmartcity.ru/iq5


https://crushmash.ru

